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Основана в мае  года

Встреча наших олимпийцев в Москве

В АЭРОПОРТУ «ШЕРЕМЕТЬЕВО» ЛЫЖНИЦАМ... 
СДЕЛАЛИ ПРЕДЛОЖЕНИЕ РУКИ И СЕРДЦА

Продолжение читайте 
на > странице 13.

Подробности читайте 
на > страницах 14 - 15.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Адвокат народного артиста 
сообщил новые подробности 
скандальной истории.

- 22 февраля было подписано соглаше-
ние между Арменом Борисовичем и ди-
ректором ООО «Сфера» Юрием Рас-
тегиным, в результате которого все наши 
разногласия были решены,  - рассказал 
нам адвокат Джигарханяна Евгений 
Парфенов.

Джигарханян 
собирается отсудить 
у Виталины 
15 миллионов рублей
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1 500 000
ПОСЕЩЕНИЙ 
В ДЕНЬ

Елена ОДИНЦОВА

Крупнейший 
авиаперевозчик 
в ответ на 
недовольство 
пассажиров 
смягчил правила 
перевозки багажа.

«Аэрофлот» увеличил габа-
риты ручной клади, которую 
можно брать с собой в салон 
(см. рисунок), на 5 см. Прои-
зошло это после бурного об-
суждения в соцсетях «новых 
правил «Аэрофлота», в связи 
с которыми вроде как пасса-

жиров стали заставлять сда-
вать в багаж традиционные 
чемоданчики ручной клади, 
которые оказывались толще 
20 см. И правила пересмотре-
ли. На самом деле ограниче-
ния эти не новые и действуют 
не только у «Аэрофлота». Для 
ряда экономтарифов пропи-
саны те же ограничения для 
ручной клади - 55х40х20 см. 
Так что наш совет на дорожку 
тем, кто собирается куда-то 
лететь любой авиакомпани-
ей: внимательно смотрите, 
что за билет вы покупаете 
и какой набор услуг к нему 
прилагается.

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Бабушка по долгам внуков не отвечает!
БЫЛО

40 см

40 см

СТАЛО

55
 см

55
 см

20
см

25
см

Елена ОДИНЦОВА

Коллекторам 
хотят запретить 
приставать 
к родным 
должников.

 Требования к кол-
лекторским агентствам 
и самим вышибалам хо-
тят еще больше ужесто-
чить. Законопроект об 
этом, подготовленный 
группой депутатов, по-
ступил в Госдуму.

В частности, пред-

лагается запретить об-
щение коллекторов с 
родственниками и зна-
комыми должников. А 
также запретить кре-
дитным организациям 
продавать вышибалам 
долги своих клиентов. 
Коллекторы должны ра-
ботать только по агент-
скому договору. 

С января прошлого 
года у нас уже действует 
закон, которым предпо-
лагалось придать коллек-
торской деятельности в 
нашей стране некие ци-

вилизованные рамки. 
Там прописан порядок 
общения коллекторов 
с должниками. Нельзя, 
например, звонить с 10 
часов вечера до 8 утра, 
встречаться с должником 
можно не чаще раза в не-
делю и т. п. 

Почему понадобился 
новый законопроект? 
Как показывает прак-
тика, жалобы на кол-
лекторов продолжаются 
(напомним, жаловаться 
на них надо в службу су-
дебных приставов).
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Проблема на пять сантиметров!

Анну 
Нечаевскую 

(слева) 
и Анастасию Седову 
в аэропорту ждали 

не только болельщики, 
но и женихи - под 

овации молодые люди 
вручили девушкам 

обручальные 
кольца. 

Столкнутся ли Россия 
и США в Сирии

Виктор Баранец:

 Брянск
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Фильм о ВалентинеФильм о Валентине
Динабургском получил Динабургском получил 
приз на международном приз на международном 
фестивалефестивале

Среда + четверг,  

28 февраля – 1 марта

№ 22 (26799) 2018 г.

ЧитайтеЧитайте  нана >> странице 6.странице 6.
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СКАЗАНО!
«Санкции Запада - это навсег-

да. Это реакция старого мате-
рого врага на усиление Рос-
сии. И сняты они будут только 
в случае, если мы снова станем 
слабыми. Санкции - это шанс 
проявить лучшие черты нацио-
нального характера».
(Дмитрий РОГОЗИН, вице-

премьер правительства 
России, - в интервью 

«Коммерсанту».)

Картина дня: 

ОБЩЕСТВО
Полицейские помогли 
пенсионерке из Сибири 
найти братьев, которых 
она искала 30 лет

ЗВЕЗДЫ
В стране вообще-то кризис: 
пользователи раскритиковали 
Любовь Успенскую за танцы 
на долларах

ЗДОРОВЬЕ
Роды ускоряют 
старение женщины: 
каждый ребенок - 
минус 11 лет

ВИДЕО
Впервые 
за шесть 
лет снегом 
засыпало РимAl
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Дмитрий СМИРНОВ

Выступление 
Путина обозначит 
развитие страны 
на ближайшие годы.

В четверг, 1 марта, Вла-
димир Путин выступит с 
Посланием Федеральному 
собранию, и в прессе уже 
появилась информация, что 
его речь станет прообразом 
новых майских указов. То 
есть обрисованные в Посла-
нии задачи и перспективы 
после выборов могут быть 
воплощены в конкретные 
указы, подобно тем, что бы-
ли изданы Путиным в мае 
2012 года.

Однако на практике 
все не так просто. Пресс-
секретарь президента Дми-
трий Песков попросил раз-
делять Путина-президента с 
Путиным-кандидатом, хотя 
и признал, что иногда это 
непросто.

- Конечно, оглашать По-
слание - конституционная 
обязанность президента, и 
он будет оглашать его в ка-
честве президента, - сказал 

Песков. - Поскольку одно-
временно он является кан-
дидатом в ходе выборной 
кампании, то, безусловно, 
видение итогов работы за 
прошедший год и видение 
перспектив для работы так 
или иначе будет совпадать с 
программой кандидата Пу-
тина. Это неизбежно.

Но сначала надо будет до-
ждаться результатов выбо-
ров, а потом уже говорить, 
каким образом воплотится 
в жизнь сказанное в четверг 
перед собравшимися в мо-
сковском Манеже на огла-
шении Послания.

- Разумеется, те задачи, 
которые будут очерчены и 
действующим президентом 
Путиным, и кандидатом Пу-
тиным, так или иначе будут 
фиксироваться с бюрокра-
тической точки зрения, - 
подтвердил Песков. - В этом 
плане сообщения СМИ со-
ответствуют действитель-
ности.

Но будут ли это новые ука-
зы президента или какие-то 
другие документы - пока не-
известно.

- Существуют разные спо-

собы юридического оформ-
ления и фиксации основ-
ных ориентиров и целевых 
параметров, - напомнил 
Песков. - Один из спосо-
бов - президентские указы. 
Конечно, такая возмож-
ность рассматривается, но 
вместе с тем, будут ли это 
указы или иная форма - это 
решение, безусловно, будет 
принимать Президент Рос-
сии.

Из Послания 
главы государства 
сделают новые 
майские указы

ДОСЛОВНО 
«Сегодня новостной поток, который сопрово-

ждает банковскую тематику, напоминает сводки 
с театра военных действий. Мы без конца слы-
шим о банкротствах, отзывах лицензий, выводе 
активов. Все это серьезно снижает доверие к 
банковской системе. Поэтому призываю всех 
участников рынка, финансовые власти внима-
тельно следить за риторикой... В интернете, в 
разных мессенджерах очень легко конкурентам 
либо вымогателям, мошенникам опустить любой 

банк, опубликовав недостоверную информацию. Потом разбирайся. 
Чистка банковской системы, проводимая Центробанком, привела 

к концентрации активов. Среди 10 самых крупных банков России 
9, по сути, государственные. Одним из последствий этого стало 
отсутствие реального интереса банков к борьбе за клиента и кре-
дитованию реального сектора экономики».

(Валентина МАТВИЕНКО, глава Совета Федерации, - 
на заседании Межрегионального банковского совета.)
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Владимир Путин обсудил с членами Совета безопасности ситуацию в Сирии, 
где идет операция по уничтожению террористов в пригороде Дамаска Восточной Гуте. 

В начале последней недели зимы Путин обсудил также с Совбезом подготовку 
«превентивных мероприятий по защите населения от паводков и природных 

пожаров», с которыми неминуемо придется бороться в России уже очень скоро.

Дмитрий 
Смирнов 

в «Коридорах 
власти» 

по будням с 9.45 (мск) 
на Радио «КП».

Александр БОЙКО

Бывший глава «Дальспецстроя», 
его сын и подельники получили 
серьезные сроки за украденные 
на космодроме средства.

Экс-начальник «Дальспецстроя» 
и соучастники сядут надолго. Речь о 
громком деле космодрома Восточный. 
Оно касается семьи бывшего главы 
«Дальспецстроя» Юрия Хризмана - он 
с сыном Михаилом, главбухом «Даль-
спецстроя» Владимиром Ашихминым и 
экс-спикером Думы Хабаровского края 
Виктором Чудовым в 2006 - 2009 годах 
похитили на строительстве космодрома 
106 миллионов рублей.

- Суд назначил Юрию Хризману на-
казание в виде 12 лет лишения свободы, 
Михаилу Хризману - 5,5 года, Виктору 
Чудову - 6 лет, Владимиру Ашихми-
ну - 7 лет. Суд постановил взыскать с 
Юрия Хризмана и Владимира Аших-

мина в счет возмещения материального 
ущерба более 5 миллиардов рублей, - 
сообщает официальный представитель 
СК России Светлана Петренко.

Все они злоупотребляли полномо-
чиями и были виновны в растрате.

«В 2007 - 2008 годах Юрий Хризман 
и Владимир Ашихмин злоупотребили 
должностными полномочиями, ис-
пользуя авансы по 11 госконтрактам на 
цели, не связанные со строительством 
объектов космодрома Восточный. Это 
нанесло ущерб в размере 5,2 миллиарда 
рублей. Юрий Хризман, его сын Миха-
ил Хризман и экс-глава Хабаровской 
Думы Виктор Чудов похитили поч-
ти 106 миллионов рублей при закупке 
стройматериалов и автошин по завы-
шенным ценам через подконтрольные 
им организации», - говорится в при-

говоре суда.

Следствие продолжает распуты-
вать дело гендиректора проектного 
института «Ипромашпром» Сергея 
Островского. Там из казны исчез-
ло более 70 миллионов рублей - ког-
да строили административный ком-
плекс космодрома. Еще 288 бюджетных 
миллионов испарились благодаря 
директору «Тихоокеанской мостостро-
ительной компании» (ТМК) Виктору 
Гребневу.

На прошлой неделе суд вынес при-
говор по фактам хищения 1,3 мил-
лиарда рублей при строительстве 
космодрома Восточный. Владелец 
«ВИП-Стройинжиниринга» Сергей 
Дегтярев получил 8 лет колонии и 
1,5 миллиона рублей штрафа. Топ-
менеджеры компании Евгения Дег-
тярева, Александра Базанкова и Мурат 
Матуев осуждены на 4,5 года колонии, 

6 и 5,5 года.
Каждый фигурант этого дела был 

оштрафован на 1 миллион рублей.

«Восточный» обокрал - на 12 лет сел

Все подробности истории - на 
сайте kp.ru

FM.KP.
RU
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Михаил РЕМИЗОВ, глава 
Института национальной 
стратегии:

- Отправил бы чиновников в китайские 
госкорпорации. Не хватает стратегиче-
ского планирования в условиях смешан-
ной экономики, государственной и част-
ной, утрачиваем навыки компетенции.

Сергей ШАРГУНОВ, 
депутат Госдумы:

- Не хватает знатоков того дела, за 
которое они отвечают. Стажироваться 
надо на Челябинском тракторном за-
воде, или в полях на Ставрополье, или 

учителем в селе Огни на Алтае. 

Александр СЕМЕННИКОВ, 
депутат Мосгордумы:

- Я бы отправлял чиновников стажироваться в структуры 
на земле. Так большие начальники могут получать обратную 
связь по ранее принятым решениям и их корректировать. 

Герман КЛИМЕНКО, советник Президента РФ:
- Для улучшения качества и скорости работы всей цепочки 

в первую очередь необходима компьютерная грамотность и 
безбумажные технологии.

Татьяна МИНЕЕВА, вице-президент 
«Деловой России»:

- Я бы отправила чиновников на обучение в специальные 
акселерационные программы РАНХиГС, «Сколково» и другие, 
где запросы будут ставить владельцы бизнеса, чтобы чинов-
ники понимали, что нужно предпринимателям.

Александр РАЗУВАЕВ, директор 
аналитического департамента «Альпари»:

- В частные финансовые компании, инвестбанки. А то у нас 
некоторые экономисты в жизни сами не заработали ни цента, 
а принимают важные для страны решения. 

Алексей ПЕТРОВ, историк:
- Чиновников муниципального уровня я бы отправил в мэрию 

Вильнюса. Там администрация работает так: чиновники сидят 
в прозрачных кабинках и мобильно принимают горожан по 
любым вопросам. 

Роман АЛЕХИН, глава Ассоциации 
социальных предпринимателей:

- Для того чтобы обучение пошло на пользу, нужен запрос 
на обучение и развитие самого госслужащего, но мало у кого 
он сформирован. Например, Минфин часто не понимает со-
циалку и здравоохранение, так же как и Минздрав не слышит 
сотрудников финансовых ведомств. 

Наталья АНДРОСЕНКО, политолог:
- В Японии есть хорошее правило: прежде чем стать началь-

ником, человек поработает на разных направлениях, в том 
числе и на низовых должностях, - так он лучше будет иметь 
представление о том, чем ему предстоит руководить. Я бы 
посылала поработать в глубинку на низовых должностях, что-
бы те, от чьего решения зависят правила и инструкции этих 
низовых работников на местах, хотя бы чуть лучше представ-
ляли, из чего состоит жизнь тех, кто работает с населением.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 859 тысяч человек

в стране

FM.KP.
RU

Олег АДАМОВИЧ

Контрафактного 
алкоголя 
изымается 
столько, что 
хранить его уже 
невозможно - 
только уничтожать 
на месте.

Правительство бьет 
тревогу  - на складах 
скопилось 40 млн. л (в 
спиртовом эквиваленте) 
контрафактного алкого-
ля. Это 200 млн. бутылок 
водки, если мерить кон-
фискат в пол-литрах бе-
ленькой.

Проблема в том, что у 
властей больше нет поме-
щений для хранения па-
леного алкоголя. После 
каждой облавы полицей-
ским приходится искать 
подходящие склады, под-
валы, куда можно было бы 
деть изъятое. В провинции 
свободных мест практиче-
ски нет. Денег на хране-
ние всего этого уходит не-
мерено: 450 млн. руб. в 
год.

Сейчас бесконечные 
ящики со спиртным ждут 
судебного решения, чтобы 
отправиться на уничтоже-
ние. Но разбирательства 
могут идти 1,5 - 2 года, 
и все это время полиции 
надо хранить найденный 
товар.

Такое количество до-
ступного алкоголя бук-
вально жжет руки недо-
бросовестным сторожам. 
По данным Центра иссле-
дований федерального 
и региональных рынков 
алкоголя, только за по-
следние три месяца было 
заведено несколько дел 
на полицейских за пере-
продажу контрафакта.

Вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин поручил 
министерствам разрабо-
тать механизм досудебно-
го уничтожения конфиско-
ванного алкоголя. Минфин 
вместе с Росалкогольре-

гулированием должны 
решить, как разрешить 
ликвидацию чужого иму-
щества без решения суда. 

Готового проекта у ве-
домств нет. Работа над по-
ручением Хлопонина идет. 
А контрафакт продолжа-
ют изымать. Вообще 40 
млн. литров конфиската 
в спиртовом измерении - 
это много или мало? Сюда 
входит и паленая водка, и 
спиртосодержащие сурро-
гаты  (настойки боярыш-
ника, лосьоны и прочие 
фунфырики).

В Росалкогольрегулиро-
вании сообщили, сколько 
за 2017 год в стране офи-
циально было продано ал-
коголя:

✓ 722 млн. л водки
✓ 474 млн. л вина
✓ 160 млн. л шампан-

ского
✓ 102 млн. л коньяка
✓ 7,5 млрд. л пива.
На контрафакт прихо-

дится меньше 10% рынка. 
Тем более 40 млн. литров 
конфиската скопилось не 
за один месяц, а как ми-
нимум за последний год.

- В России продается 
около 250 млн. литров 
нелегальной водки, - рас-
сказал «КП» руководи-
тель Центра исследо-
ваний федерального и 
региональных рынков 
алкоголя Вадим Дро-
биз.  - Контрафакт поку-
пают люди с зарплатой 
до 15 тыс. руб., а таких 
у нас около 20 млн. чело-
век. Они просто не могут 
себе позволить легальное 
спиртное. 65% в цене вод-
ки - это НДС и акцизы. По-
этому нелегальное спирт-
ное пользуется спросом 
из-за низкой цены, ведь 
продавцы не платят все 
положенные сборы.

По словам эксперта, в 
официальных магазинах и 
барах давно нет паленой 
водки. Подделку продают 
через небольшие мага-
зинчики, принадлежащие 
индивидуальным предпри-
нимателям. И распознать 
контрафакт можно по 
цене. Минимальная цена 
пол-литры: 205 руб. Все, 
что дешевле,  - 100% не-
легальный продукт.

 ■ ПЬЯНСТВУ - БОЙ

А вы что думаете об этой 
инициативе? Обсудим ваши 
предложения на сайте kp.ru

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

55.67 
- 25 коп.

68,66
- 26 коп.

67,1
+ 0,3%

А куда бы вы 
отправили 
госслужащих 
опыта набираться?

Владимир НИКОЛАЕВ

Госслужащих отправят 
набираться опыта 
у бизнесменов, 
иностранцев и более 
успешных коллег 
из других министерств.

На стажировки планируется 
посылать как в индивидуаль-
ном порядке, так и группами до 
20 человек. И не всех подряд, а 
только тех, кого собираются на-
значить руководителями либо 
специалистами высшей груп-
пы должностных лиц - это уро-
вень от заместителя начальни-
ка управления (департамента) в 
министерстве. Об этом говорит-
ся в проекте правительственно-
го постановления «О служебных 
стажировках государственных 
гражданских служащих Россий-
ской Федерации».

Срок стажировки не должен 
превышать 6 месяцев. Платить 

за повышение квалификации 
будет та организация, кото-
рая направляет специалиста 
поучиться уму-разуму у коллег 
или иностранцев. А решение 
о том, направлять чиновника 
на стажировку или нет, будет 
принимать руководитель ве-
домства.

- Стажировки и вообще по-
вышение квалификации - дело 
хорошее, - сказал «КП» дирек-
тор Института проблем глоба-
лизации Михаил Делягин. - По-
сылал своих бояр учиться за 
границу еще Петр Первый, 
да и сам ездил. Правда, после 
этого раскольники говорили, 
что «царя подменили», совсем 
другой он вернулся. А вообще, 
конечно, надо знать, как ра-
ботает бизнес, что творится в 
смежных госструктурах, как 
решаются проблемы в дру-
гих странах. Нужно только, 
чтобы это не превратилось в 
тупое освоение государствен-

ных денег. Чтобы, например, 
зарубежные стажировки не 
вылились в так называемый 
административный туризм, 
а люди, побывавшие за гра-
ницей, возвращались бы дей-
ствительно с новым опытом, 
технологиями.
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Ведомства обменяются 
чиновниками-стажерами

200 млн. поллитровок - вдребезги? 

Расправляться с морями нелегального 
спиртного хотят до решения суда.
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 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

 ■ ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Депортированную из России 
активистку довели до смерти 
в украинской тюрьме
Александр КОЦ

Она пыталась 
получить российское 
гражданство.

Марина Меньшикова пове-
силась в камере след-
ственного изолятора в 
Днепропетровске. О ее 
смерти, не скрывая зло-
радства, сообщил мэр города Борис 
Филатов: «Помните известную сепа-
ратистку Меньшикову? Ну ту даму, 
которая на бойца АТО кинулась в 
театре с молотком? Сегодня в 8.32 
повесилась в днепровском СИЗО. 
Доброе утро».

Весной 2014 года Марина Меньши-
кова с братом участвовала в акциях 
протеста в Днепропетровске, «воева-
ла», как и многие тогда, в соцсетях. 
Но когда украинские спецслужбы 
начали закручивать гайки, бежала в 
Крым, откуда наведывалась в родной 
город. В один из приездов она и про-
славилась, сходив... в театр. 

Рядом с ней сел мужчина в форме, 
ветеран украинской АТО, как оказа-
лось позже. «Ну что, бьют вас наши 
на Донбассе», - не полезла за словом 
в карман Меньшикова. А когда сло-
весная перепалка переросла в пота-
совку, достала из сумочки деревян-
ный молоток и ударила оппонента по 
голове. Аксессуар, прямо скажем, не 
театральный. Но и Меньшикова была 
человеком неординарным. Уголовное 
дело завели мгновенно. Но женщина 
успела сбежать в Крым. 

В Крыму она, уроженка Оренбур-
жья, пыталась получить российское 
гражданство, в том числе написав 
заявление об отказе от украинского. 
Но при этом не очень дисциплиниро-
ванно соблюдала правила пребыва-
ния в России. В феврале прошлого 
года Марина была задержана, а впо-
следствии депортирована из-за про-
сроченных разрешений.

На Украине ее тут же арестова-
ли. В одной камере с Меньшико-
вой сидели еще две женщины, 
которые крепко спали и уверя-
ют следователей, что не знают, 

что произошло с соседкой. 
На что это все похоже, когда 

в России на фоне военных 
и спортивных баталий на 
каждом углу декларирует-
ся нетленный принцип - рус-

ские своих не бросают? А бездушная 
бюрократическая машина, штампую-
щая решения по лекалам, одного за 
другим пытается выдавать Украине 
бывших ополченцев, воевавших в 
Донбассе. Или активистов, которым 
на Украине явно грозит откровенно 
политическое преследование. 

При этом Киев даже не просил вы-
дачи Меньшиковой! 

Не вдаваясь в нюансы, российский 
суд высылает человека в страну, где 
после громкого «театрального» про-
исшествия препарирована вся его 
биография. А в базе «врагов наро-
да» - на сайте «Миротворец» описаны 
все ее «преступления против укра-
инской нации». Да, у нее и в России 
репутация была скандальная, но это 
не повод для высылки. 

И да, с юридической точки зрения 
к российской Фемиде наверняка 
сложно найти претензии. Но ведь и 
тем, кто носит погоны или мантию 
и принимает решения о депортации 
человека, нужно прежде всего оста-
ваться не бездушными функциями, а 
людьми. К нашим депутатам, которые 
любят произносить красивые речи 
о родине, о соотечественниках, это 
тоже относится - давно пора принять 
закон, прямо запрещающий выдавать 
человека в страну, где ему грозят пре-
следование, издевательства или даже 
смерть - по политическим мотивам. Я 
не об уголовниках, которых разыски-
вают за тяжкие преступления, а об 
«инакомыслящих», преследующихся 
в странах исхода за идеологию.

Александр ГРИШИН

Министр 
«информационной 
войны» Украины Юрий 
Стець пригрозил США 
и Европе тюрьмой... 
за отрицание 
принадлежности 
Крыма к России - 
и потерял сознание.

Конфуз случился на 
международном форуме 
«Оккупированный по-
луостров: четыре года со-
противления». Проходил 
он в Киеве. Министр ин-
формационной политики 
Юрий Стець, исполняя 
свою речь, упал в обмо-
рок у трибуны. Теперь и 
на Украине, и в США га-
дают, сказал ли он то, что 
и вправду хотел, или имел 
в виду нечто другое.

А начиналось все гарно. 
Министр пообещал: «Я бу-
ду минимально диплома-
тичным, но максимально 
откровенным».

- Начну с наименее при-
ятного, - обратился Стець 
к американскому послу на 
Украине Мари Йованович 
и депутату Европарламента 
Ребекке Хармс. - Вы говори-
ли, что Крым - Украина, а 
Россия - оккупант. Посмо-
трите на Ахтема Чийгоза.

Тут Стець охрип.
- Его за это посадили. 

Вы - следующие, - закон-
чил чиновник незалежной, 
повернулся... и рухнул на 
пол. Обморок.

Ахтем Чийгоз - зам-
председателя запрещен-
ного в России «меджлиса 
крымско-татарского на-
рода», четыре года назад 
поддержавший евромай-
дан, организовал тогда бес-
порядки у стен Госсовета 
Республики Крым: два че-
ловека погибли, 79 были 
ранены. Чийгоза в 2017-м 
российский суд приговорил 
к 8 годам лишения свободы. 
Потом он был помилован, 
при этом ненавидеть Рос-
сию не перестал.

- Извините, министр бо-
лен. Для нас это норма, - 
нашлась ведущая, пока 
Стеця приводили в чувство.

В том, что на Украине 
недужен не только данный 
министр, но и его коллеги, 
сложно сомневаться. Они 
это подтверждают, сообщая 
то о русской агрессии, то о 
диверсантах ФСБ и ГРУ в 
центре Киева, то об эконо-
мических успехах. Послед-
нее обострение породило 
утверждение, что майдан 
устроил... Кремль.

Но что же стряслось с 
министром информполи-

тики Украины? Да он про-
сто угрожал послу США и 
депутату Европарламента, 
имеющим международный 
иммунитет, тюрьмой! Вду-
маемся - украинский ми-
нистр угрожал руководству 
США (посол представляет 
государство) тюрьмой за 
отрицание принадлежно-
сти Крыма к России!

Как тут в обморок не 
упасть от собственных слов.

Есть в психиатрии тер-
мин «паническая атака». 
Ее приступ характеризуется 
удушьем, потливостью, не-
произвольным мочеиспу-
сканием, дезориентацией 
во времени и пространстве, 
обмороками. По симптома-
тике Стець испытал при-
ступ панической атаки.

Чего он так испугался? 
Осознания того, что за все 
произошедшее с 2014-го 
придется отвечать? Или 
своей необычайной сме-
лости, когда сумел пригро-
зить тюрьмой нынешним 
хозяевам?

Министр болен. И Укра-
ина тоже. Тяжело. Возмож-
но, неизлечимо.

Александр ИГОРЕВ

Имеет ли смысл 
нам в нее втягиваться.

В американской прессе появились со-
общения о том, что Дональд Трамп пла-
нирует существенно увеличить военный 
бюджет на 2019 год - до 716 миллиардов 
долларов. Это на 13% больше, чем рас-
ходы на оборонку за предыдущий год. 
Подчеркивается, что такие суммы нуж-
ны не только на «сдерживание военной 
угрозы», но и «при необходимости на 
борьбу с потенциальным конфликтом с 
такими державами, как Китай и Россия». 
При этом очевидно, что львиная доля во-
енного бюджета США уходит не только 
на новые разработки вооружений, но и 
на содержание своей армии.

- У американцев огромные затраты на 
содержание нескольких сот военных баз 
за рубежом, - рассказал «КП» главный 
редактор журнала «Национальная 

оборона» Игорь Коротченко.  - Это 
очень дорогое удовольствие. У США есть 
авианосные ударные группировки, кото-
рые тоже обходятся недешево. Плюс  - 
это присутствие в Европе. Американский 
контингент там разворачивается очень 
активно в районах создания районов 
противоракетной обороны в Румынии, 
Польше, и сейчас они будут развивать 
элементы ПРО в Азиатско-Тихоокеанском 

регионе. При этом они ведут разработку 
космических вооружений, планируют об-
новлять стратегические ядерные силы.

- Это то, что мы уже практически 
сделали?

- Да, а им предстоит менять почти всю 
группировку. У нас же пик затрат на 
ядерное перевооружение прошел. Наш 
бюджет существенно меньше - около 47 
миллиардов долларов на 2018 год, но он 

носит оборонительный характер. Мы 
обеспечиваем безопасность своей 
территории. У нас возможности и 
затраты на новые виды оружия сба-
лансированы. Присутствие в мире 

не такое навязчивое, опять же - Кир-
гизия, Таджикистан, Армения, в Бело-
руссии есть пара объектов. А в Сирии 
за содержание, обустройство и арен-
ду Хмеймима и Тартуса мы ничего не 
платим. Не ввязываясь в лобовую в 
гонку вооружений, по ряду систем мы 
не только на уровне с США, но где-то 
опережаем.

- Турция предпочла наши средства 
ПВО, к примеру...

- Да, наши С-400 в новой модифика-
ции бьют по всем показателям новейшие 
американские «Пэтриоты». Появилась 
длинная рука морского флота  - ракеты 
«Калибр» - они лучше, чем новейшие «То-
магавки». По комплексам радиоэлектрон-
ной борьбы у нас тоже гигантский рывок 
вперед. Появились эффективные системы 
космической разведки - тут мы не обла-
даем гигантским преимуществом, как у 
США, но нам этого вполне достаточно. 
Поэтому, несмотря на тяжелую ситуацию 
в экономике, мы - вторая армия в мире. 
А по стратегическому ядерному паритету 
мы на равных с Америкой.

США навязывают России новую гонку вооружений

«Военное ревю» Виктора 
Баранца слушайте 

по будням с 16.05 (мск) 
на Радио «КП».
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Министра информационной политики Украины 
Юрия Стеця после обморока, случившегося 

из-за непроизвольного выпада 
в адрес США (он с платком в центре), 
уводят за кулисы большой политики.

В Киеве 
падают 
в обморок 
от Крыма
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Александр ГРИШИН

Что могло произойти 
со страной, если бы 
не преждевременная 
смерть самого загадочного 
Генсека ЦК КПСС?

Короткое правление, пожалуй, само-
го интеллигентного, но одновременно 
жесткого лидера СССР Юрия Андропо-
ва (с ноября 1982-го по февраль 1984-го) 
до сих пор окутано тайнами и вызы-
вает споры. Всем было очевидно, что 
он хочет изменить страну. Но как? И 
правда ли, что был секретный «план 
Андропова»? А если бы он успел его во-
плотить? Об этом на Радио «Ком-
сомольская правда» мы поговорили с  
историком Евгением Спицыным.

КОСЫГИНСКИЕ НАРАБОТКИ
- Так был ли у Андропова план, как 

реформировать страну? Документов, 
говорят, не осталось. А вот упомина-
ний о нем - множество. Был или нет?

- Полагаю, был. Правда, очертания 
«плана Андропова» были весьма кон-
турные. Программы с конкретными 
шагами и сроками не было. Но общий 
замысел существовал.

Андропов прекрасно понимал, что 
последние годы брежневского правле-
ния были действительно застоем. Но 
именно Юрий Владимирович, будучи 
еще главой КГБ, категорически убеж-
дал Брежнева забрать оба заявления об 
отставке, которые тот писал в 1975-м и 
1978-м. Почему? Потому что тогда еще 
не было условий для прихода к власти 
Андропова. А вот в 1982-м - да, настал 
его час. К моменту кончины Брежнева 
уже умерли Косыгин, Суслов, погиб 
Машеров. И в оставшейся когорте ге-
ронтократов из Политбюро Андропов 
смотрелся наиболее адекватным.

- Каким он был - «план Андропова»?
- Он касался экономики и терри-

ториального переустройства СССР.
- И третье - борьба с коррупцией?
- Это было составной частью эко-

номики. Андропов видел, что эконо-
мическая модель СССР дает сбои, 
а отсутствие контроля за партаппа-
ратом со стороны правоохранителей 
этот партаппарат развратило.

- Тогда начнем с экономики.
- При Андропове была создана 

рабочая группа, в которую вошли 
три человека: Михаил Горбачев - 
секретарь ЦК по сельскому хозяй-
ству, Владимир Долгих - секретарь 
ЦК по тяжелой промышленности 
и Николай Рыжков, который был 
долгие годы первым замом у пред-
седателя Госплана. Рыжков хорошо 
знал экономику, и его Андропов спе-

циально взял в ЦК. Под него была 
учреждена должность секретаря ЦК 
по экономике. Когда Рыжков преду-
предил Андропова, что он ни дня не 
работал в партаппарате, тот ответил: 
«Замечательно, мне нужен здесь не 
партработник, а технократ».

- Причем они все до сих пор живы-
здоровы, Рыжков и Долгих - сенаторы, 
а Горбачев возглавляет фонд имени себя.

- Да, но тогда они, на мой взгляд, 
совершили грубейшую ошибку, взяв 
за основу наработки «кириллинской 
комиссии». У брежневского премьера 
Косыгина был зам - академик Кирил-
лин, глава Госкомитета по науке и 
технике. И он разработал очередной 
проект «косыгинской реформы». Эта 
реформа настолько испугала бреж-
невское окружение, что Кирилли-
на отправили в отставку. А Косыгин 
заработал инфаркт. В конце концов 
его уберут с должности премьера, ко-
торую он занимал 14 лет, а через два 
месяца, в декабре 1980-го, Косыгин 
умрет. Так вот, за основу экономи-
ческой реформы эта рабочая груп-
па Андропова взяла кириллинско-
косыгинские наработки. И когда 
Горбачев, придя к власти, объявит об 
«ускорении» в 1985 - 1987-м, эти на-
работки пойдут в ход. Потом Горбачев 
увидит, что они не дают эффекта. И 
перескочит на политическую рефор-
му, провозгласив лозунг «Ударим по 
штабам!». Дескать, программа хоро-
шая, но ее тормозят на уровне союз-
ных республик и обкомов.

ГДЕ ПРОИГРАЛИ КАПИТАЛИЗМУ
- Что предлагала эта тройка мыс-

лителей?
- Фактически они предлагали эле-

менты нэповской экономики. 
- А они не устарели к концу ХХ века?
- В том-то и дело! Ленин изложил 

программу - как взять власть и что де-
лать в первые годы. Сталин начал ин-
дустриализацию. А дальше? Дальше 
надо было противопоставить дина-
мично развивающемуся Западу такую 
же динамичную новую теорию. Но 
это не было сделано ни при Хрущеве, 
ни при Брежневе, ни при Горбачеве. 
А в результате - развал СССР.

Кстати, Андропов в мае 1983-го 
опубликовал знаменитую статью, 
где прямо заявил, что мы не знаем 
общества, в котором живем. Мы 70 
лет строили, а что построили - не-
понятно.

- Он приглашал партию к дискуссии?
- Да, но она не состоялась. Пар-

таппарат уже был настолько разло-
жен изнутри, ему 
плевать было на 
все эти дискус-
сии. Они сами 

уже ни во что не верили. Когда го-
ворят, что партаппарат во многом по-
винен в развале СССР, я согласен. 
Партаппарат стал воспроизводить са-
мого себя изнутри. Произошло обу-
ржуазивание партийной верхушки. 
Приход Горбачева к власти и стал 
запросом этой партноменклатуры. 
Им не нужен был новый сталинист 
Романов (секретарь Ленинград-
ского горкома. - Ред.), который за-
крутил бы гайки. Да упаси господи!

БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ -  
ЗА ВЛАСТЬ

- А Романов был сталинистом?
- Романов слыл очень жестким руко-

водителем сталинского типа. Аскетом.
- И легенды про его распущенность 

вбрасывались специально? И свадьбу 
дочери он не устраивал в Эрмитаже?

- Нет. Это была дезинформация. 
- Как же в эту экономическую ре-

форму Андропова вписывалась борьба 
с коррупцией? Ведь тогда понеслось и 
«узбекское дело», и Медунов из Крас-
нодарского края полетел, и министр 
внутренних дел Щелоков застрелился. 
А главы областей слетали просто мас-
сово - на счет раз.

- Эта борьба с коррупцией больше 
походила на борьбу за власть. Рас-
чищались авгиевы конюшни став-
ленников Брежнева. Но во времена 
горбачевской перестройки был на-
несен такой удар по среднему управ-
ленческому звену, который не снился 
даже Сталину. Горбачев перетрях-
нул и центральный партаппарат, и 
республиканский, областной - под 
предлогом борьбы с коррупцией. Но 
многие дела закончились пшиком. И 
при Горбачеве, и еще при Андропове.

- Говорят, «план Андропова» предпо-
лагал на первое время введение жест-
кой диктатуры вроде пиночетовской?

- Про пиночетовщину враки. Об 
этом слухи распускали горбачевцы, 
в частности, Анатолий Черняев, ко-

торый отрицал связь между андро-
повской реформой и перестройкой. 
Думаю, партаппарат поставили бы 
под жесткий контроль спецслужб, 
дисциплину подтянули бы… 

ОТ РЕСПУБЛИК - К ШТАТАМ
- А территориальная реформа?  

Тут какие задумки были у Андропова?
- Как говорил Аркадий Вольский, 

бывший у Андропова помощником по 
экономике, он и другие сотрудники 
центрального партаппарата готовили 
по заданию Юрия Владимировича 
проект ликвидации СССР как феде-
рации, построенной по национально-
территориальному принципу.

Речь шла о том, что вместо 15 союз-
ных республик страна делилась бы на 
административно-территориальные 
единицы, в основу которых был бы 
положен принцип экономической 
самодостаточности и равной числен-
ности населения. Фактически бралась 
за основу знаменитая губернская ре-
форма Екатерины II, которую она 
провела после подавления Пугачев-
ского бунта в 1775 году. Ее суть ни-
кто не подвергал сомнению до 1917 
года. Вольский вспоминал, что они 
Андропову предоставили аж 15 раз-
ных вариантов. И все эти варианты 
он завернул. А последний вариант 
предусматривал создание на терри-
тории СССР 41 штата.

- Что? Не областей, а штатов?
- Да. Есть версия, связанная с «пла-

ном Андропова», что через Гвишиани 
(зятя Косыгина, академика, возглав-
лявшего Всесоюзный НИИ систем-
ного анализа) была предпринята 
попытка договориться с западными 
элитами - финансовыми и полити-
ческими - о том, что мы снимаем все 
острые углы в отношениях Запад - 
Восток. И что СССР вписывается в 
эту глобалистскую модель построения 
общего европейского дома со своим 
четко отведенным ему местом.

Историк Евгений СПИЦЫН:

По «плану Андропова» СССР 
должен был стать частью Запада

- С чьей стороны бы-
ла инициатива слиться 
с буржуазной Европой?

- Со стороны Андропова 
западным кругам. И тут нео-
жиданно наши военные сби-
вают корейский «Боинг». 
Есть версия, что военные, 
знавшие о таких перего-
ворах и понимавшие, что 
западные «партнеры» об-
ведут вокруг пальца наших 
политиков, и Андропова в 
том числе, спровоцирова-
ли обострение советско-
американских отношений.

- А социализм при 
этом сближении Восто-
ка и Запада сохранялся 
бы?

- В том-то и дело, что нет. 
Эта была идея соединения 

всего лучшего, что есть в 
социализме и капитализме. 
На самом деле речь шла о 
том, что под красивой вы-
веской «еврокоммунизма» 
поглотить соцлагерь буржу-
азной системой. Сначала 
мягко, а потом…

- Получается, Горба-
чев реализовал часть 
плана Андропова, пусть 
и на примитивном уров-
не? А если бы Андропов 
остался у власти? Что 
ждало бы страну? 

- Горбачев пытался, но по-
терпел фиаско - крупней-
шее в современной исто-
рии. Если бы Андропов 
остался жив, а акаде-
мик Чазов говорил, что 
с его заболеванием почек 

он мог бы прожить еще лет 
пять - десять, то, конечно, 
он довел бы свой план до 
конца. И, наверное, СССР 
сохранился бы в своих 
границах. Возможно, без 
национальных республик. 
Но был бы дан мощный 
импульс экономике. А вот 
оставался бы СССР социа-
листическим - не знаю. 

Но что толку говорить об 
этом, если роковая поезд-
ка в Крым, где Андропов 
застудил почки, сыграла 
свою фатальную роль.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Предательство социализма 
или «еврокоммунизм»?

Запад признавал: смена власти 
в СССР - мировое событие. 

Журнал Time, поместив Андропова 
на обложку, даже обыграл свое 

название - Время после Брежнева.

«Комсомолка» 
рекомендует:

Серия «Прави-
тели России» на 
shop.kp.ru и в 
фирменных ма-
газинах «Комсо-
мольской прав-
ды»!

Полный текст 
интервью   
и обсуждение - 
на kp.ru
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Елена РАКОВА

В заповеднике 
провели 
традиционную 
зимнюю «перепись» 
животных.

В заповеднике «Брян-

ский лес» и заказнике 

«Клетнянский» прове-

ли традиционную зим-

нюю «перепись» жи-

вотных. Сделали это, 

чтобы ученые могли 

точно определить чис-

ленность и плотность 

«заповедного населе-

ния». Всего зимний 

маршрутный учет по-

зволяет одновременно 

посчитать 13 видов зве-

рей: копытных, рысей, 

волков, белок, куниц и 

других.

На восемь маршрутов 

учета вышли ученые за-

поведника и инспекто-

ры охраны. Они обсле-

довали 75 километров 

лесных тропок. 

– Многих животных с 

момента создания запо-

ведника стало заметно 

больше, – говорит за-
меститель директора 
по науке заповедника 
«Брянский лес» Елена 
Ситникова. – Но нуж-

но отметить, что для 

«лесного населения» 

характерны колебания. 

То есть высокая числен-

ность всегда чередуется 

со спадами. К примеру, 

в 2009 году было очень 

много белок. Тогда в за-

поведнике их насчитали 

1300 штук. А в 2016-м 

всего 385. Это природ-

ные особенности, при-

родные циклы. 

Нынешний год, по 

словам сотрудников 

заповедника, оказался 

особо «урожайным» на 

косуль. Их в «Брянском 

лесу» насчитали 407. 

Обычно среднегодовая 

численность этих жи-

вотных – 380 особей. 

В целом же зверей как 

в заповеднике, так и в 

заказнике оказалось 

немного меньше, чем 

обычно.

– На это сильно влия-

ют осадки. Мы отправи-

лись по маршрутам по-

сле снегопада, а в такую 

погоду мелкие звери мо-

гут просто не выходить 

на «прогулки», – уточ-

няют в пресс-службе 
заповедника «Брянский 
лес». – А значит, учетчи-

ки не увидят их следов. 

По нашим данным, в за-

поведнике обитают 49 

лосей, 23 кабана, 80 бе-

лок, 12 куниц, 6 волков. 

В заказнике «Клетнян-

ский» живут 11 лосей, 12 

кабанов, 70 косуль, 270 

белок, 28 куниц.

Кстати, ни в заказ-

нике, ни в заповедни-

ке не заметили ни одну 

рысь. Тем не менее, эти 

хищники здесь есть, их 

следы встречали в пер-

вый день учета. Но уже 

на следующий день сле-

дов не обнаружили. Зато 

пятнистая кошка попа-

лась в объектив фотоло-

вушки. Путаница полу-

чилась и с оленями. Их 

насчитали 274, но на са-

мом деле в заповеднике 

этих благородных жи-

вотных всего 70. Про-

сто они слишком мно-

го «наследили» в местах 

подкормки. Встретили 

ученые и нетипичных 

для нашего края еното-

видных собак. 

– Этих животных не 

подсчитывают, – рас-

сказала «КП» замдирек-
тора по экологическому 
просвещению и туризму 
заповедника «Брянский 
лес» Екатерина Пилю-
тина. – Они для нашей 

местности чужаки. Их 

завезли в заповедник в 

60-х годах прошлого ве-

ка. И они прижились, 

теперь их довольно ча-

сто можно встретить в 

лесу. Они составляют 

примерно треть всех 

наших лисиц. 

В целом, нынешнюю 

зиму обитатели «Брян-

ского леса» переносят 

хорошо.

– Это для нас моро-

зы в 20–25 градусов в 

феврале – аномальное 

явление, а животным 

привычно, – говорит 

Екатерина Пилюти-

на. – Особенно такой 

погоде рады медведи. 

Сейчас они спят в своих 

берлогах под больши-

ми сугробами. Эта зима 

порадовала нас снегом, 

так что весной будет 

много воды, а значит, 

и влаги для растений. 

Кстати, некоторые жи-

вотные уже готовятся к 

потеплению. Так, пти-

цы завели свои трели, 

а значит, скоро начнут 

вить гнезда. 

Еще больше 

о животных 

брянского 

леса – на 

сайте kp.ru 

В брянском лесу насчитали В брянском лесу насчитали 
больше 400 косуль и 49 лосейбольше 400 косуль и 49 лосей

Прогуливаясь по заповеднику, можно встретить 
и диковинных для наших лесов енотовидных собак.

Косуль в этом году в «Брянском лесу» много как никогда.

ПАМЯТЬ• 

Фильм о Валентине 
Динабургском получил 
приз на международном 
кинофестивале 

Марина АНТОНОВА

Герой фильма одобрил 
картину. 

На днях в Казани завершился между-
народный кинофестиваль «Защитники 
Отечества». На него приехали режиссе-
ры не только из России, но из Белорус-
сии, Армении, Турции, Ирана, Швеции, 
Германии, Индии и Республики Конго. 

Они заявили в конкурсную програм-
му больше двухсот фильмов. Брянщину 
представляла Галина Вереина с докумен-

тальным кино «Дон Кихот 
Деснянский». 

Картина рассказывает 
о жизни создателя парка-
музея имени Алексея Тол-
стого, почетного гражда-
нина Брянска Валентина 
Динабургского. 

В фильме Валентин 
Давыдович вспоминает 
о Великой Отечественной 

войне, говорит о своем творчестве и 
создании легендарного парка. 

Жюри, председателем которого был 
заслуженный артист России Владимир 
Демидов, отметило картину брянского 
режиссера специальным призом и ди-
пломом «За актуальность и яркое осве-
щение темы».

– К сожалению, этот фильм стал одной 
из последних прижизненных видеозапи-
сей Валентина Динабургского (Валентин 
Давыдович ушел из жизни 17 февраля. 
– Авт.), – рассказала «Комсомолке» ре-

жиссер Галина Вереина. – Мы присту-
пили к работе над картиной больше года 
назад. Снимали в Стеклянной Радице, 
где учился Валентин Давыдович, в му-
зее Брянского района, где выставлены 
личные вещи из кабинета писателя. В 
фильм вошли несколько отрывков ин-
тервью с Валентином Динабургским и 
два стихотворения о войне, которые он 
сам читает. Валентин Динабургский стал 
первым слушателем нашего фильма. К 
моменту его выхода он почти ничего не 
видел. Он одобрил картину и пожелал 
нам удачи. 

Кстати, «Дон Кихот Деснянский» – вто-
рой фильм Галины Вереиной о Валентине 
Динабургском. Первую документально-
художественную ленту «Соната ля ми-
нор» сняли по одноименному произведе-
нию писателя в 2015 году. Эта история 
о том, как Валентин Динабургский во 
время войны спас умирающего пленного 
итальянца, который оказался виртуоз-
ным скрипачом. 

ТРАНСПОРТ • 

В апреле самолеты 
из Брянска будут летать 
в Москву ежедневно 

Мария ДЕДКОВА

Расписание полетов изменится
в начале марта. 

Радостная новость для тех, кто часто путе-
шествует в Москву. С 23 апреля авиарейсы из 
Брянска в столицу станут ежедневными. 

Изменения в расписании полетов начнут-
ся уже в марте, сообщает авиакомпания-
перевозчик. 

Так, с 12 по 18 марта самолеты из нашего 
города в столицу будут летать в понедельник, 
вторник, четверг и субботу. С 19 по 25 марта 
рейсов из Брянска в столицу вновь будет пять, 
как и сейчас. Самолеты не полетят только в 
понедельник и среду. С 1 апреля авиарейсов 
до Москвы не будет по понедельникам и вос-
кресеньям. До 15 апреля в Москву не будут 
летать во вторник и воскресенье. 

Кстати, изменения в расписании коснутся 
и петербургского направления. С 26 марта 
самолеты из Брянска в Санкт-Петербург будут 
летать по понедельникам и пятницам. А со 2 
мая – еще и по средам.
Подробнее об авиарейсах из Брянска – 

на сайте kp.ru.

Галина Вереина сняла о Валентине Динабургском 
два фильма.
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Кто следил за нашим беско-
нечным путешествием и уму-
дрился дочитать до этих строк, 
вероятно, помнит, как полу-
русский дедушка Анатолий 
Николаевич из Порт-Артура 
попросил нас найти в Рос-
сии родственников и некоего 
Клюева. Когда-то они вместе 
снимались в китайском шпи-
онском фильме, сдружились, 
но вот 25 лет не виделись…

Вернувшись в Москву, мы 
кинулись этого Клюева искать. 
И им оказался - египетская си-
ла! - ведущий актер Малого теа-
тра, народный артист России 
Борис Клюев.

- Толик! - разглядывал Ана-
толия Николаевича на нашем 
видео Клюев. - Я во время съе-
мок все удивлялся - где он вод-
ку берет? Оказалось, он своему 
руководству говорил, мол, это 
русский артист ящик заказал.

Борис Клюев был первым 
из российских актеров (после 
«культурной революции»), кто 
рискнул сняться в Китае.

- В 1991 году зазвонил теле-
фон, - рассказал нам артист. - 
Какой-то китаец приглашает 
сниматься в кино. Ну я поду-
мал: какая сволочь меня разы-
грывает! И бросил трубку.

Через месяц актер сидел с 
пластинкой Рахманинова в са-
молете, полном челноков.

- Все они были пьяны в стель-
ку и постоянно дрались, - вспо-
минает Клюев. - В то время 
были модными черные шел-
ковые рубашки... Сначала ле-
тели доллары, потом рвались 
рубашки. Десять часов мы так 
летели. Думаю, боже мой! Куда 

я лечу?! Что я делаю?! В первый 
же день в Китае мне устроили 
банкет: гора еды - чем больше 
тарелок, тем ты больше ува-
жаем. И палочки, и пиалуш-
ки. Я говорю - буду водку. Они 
принесли вонючку. А вилки, 
спрашиваю, ложки есть? Па-
лочками, говорят, учитесь есть. 
А иначе голодный будете.

С коммунистическими по-
рядками Клюев столкнулся 
неожиданно.

- Они на съемочной площад-
ке все стоят, курят, харкают и 
растирают по полу. Однажды 
не выдержал - отругал их всех. 
Перестаньте, говорю, хоть ино-
гда плевать! Это же сцена. Свя-
тое понятие. Что тут было! Они 
устроили партсобрание. Поста-
вили вопрос в повестку, высту-
пили с самобичующей речью, 
приняли резолюцию. Первую 
неделю и правда не курили, по-
том потихоньку вернулись к 
изначальному поведению. Как 
у них сейчас с этим?

- Так же.

- В Китае на все смотришь 
уже по-другому, - вспоминает 
Клюев. - Первое слово я выу-
чил «нихао» (привет), а потом 
втянулся и через три месяца, к 
своему ужасу, осознал, что по-
нимаю, о чем говорят китайцы. 
И вообще - стал понимать их…

- Серьезно?! - удивились 
мы. - И что именно?

- Для них главное, - актер по-
щупал пальцами воздух, - день-
ги. У нас, у русских, все-таки 
это не так. Возможно, это нас 
отличает.

- И это все, что вы поняли?
- Да, - вздохнул Борис Вла-

димирович. - А большее нам, 
европейцам, недоступно. Но 
я часто вспоминаю этот стран-
ный Китай. Иногда даже, ка-
жется, я по нему скучаю.

Наша экспедиция - из России 
в Китай и обратно - закончена. 
Мы честно рассказали все, что 
видели. А что думают по этому 
поводу читатели «Комсомол-
ки» - читайте справа.

Хождение по Поднебесной 

Окончание. Начало в номерах 
«КП» за 23, 24, 26, 30, 

31 января, 2, 6, 7, 9, 13, 14, 16, 
20, 21 и 27 февраля c. г.  

и на сайте kp.ru.

 ■ ОТКЛИКИ ЧИТАТЕЛЕЙ

 ✓ Иван:
А вы спросили бы у сиби-

ряков да уральцев и даль-
невосточников: кому нужен 
«китайский путь»? Ведь он 
невозможен без их тесного 
и мощного присутствия на 
наших сибирских просторах. 
Может, все же у России свой 
путь?

Ростов-на-Дону.

 ✓ Скептик:
Работа по 16 часов в сут-

ки без перекуров, отсутствие 
пенсий и много всякого, что 
для славян уму непостижимо. 
Везде, где нужно вкалывать в 
России, вкалывают азиаты. А 
коренное население  - белая 
кость. Вот отсюда все и про-
исходит.

Берн, Швейцария.

 ✓ Из личного опыта:
Как раз в ноябре 2017 го-

да посещали несколько част-
ных предприятий в индустри-
ально развитой зоне Китая, 
видели цеха и совершенно 
жуткие условия для работяг, 
нищета просто неописуемая. 
Китай реально очень разный, 
есть и отличные автостра-
ды, и много новых машин, но 
есть и такие ужасные усло-
вия работы, которых в Рос-
сии нет даже в захолустной 
деревушке.

Милан, Италия.

 ✓ Вера:
Китайский «рай» только из-

далека кажется заманчивым. 
Второе место в мире по уров-
ню экономического развития, 
но только кому это развитие на 
руку? Наш вечно бунтующий на-
род вряд ли согласится с таким 
путем. Если вы отразите в сво-
их репортажах истинную китай-
скую действительность, то тог-
да у наших появится желание 
развиваться только по своему 
пути, и думаю, что наши пере-
станут с завистью заглядывать 
за китайский кордон.

Москва.
 ✓ Гость:
Меня просто бесит, когда 

утверждают, что русские рабо-
тать не могут. Вот лично морду 
набью. Русские не хотят рабо-
тать за бесплатно!!!

Республика Саха  
(Якутия).

 ✓ Alan:
В мою бытность американцы 

ломанулись в Поднебесную, 
технологии потекли рекой, 
немножко смекалки - и Китай 
рванул с места как спринтер, 
потихонечку используя довер-
чивых янки. Соблюдая дистан-
цию, китайцы умудряются ла-
дить со всем миром и не лезут 
на рожон, при этом пытаются 
извлечь максимальную выго-
ду - вот у кого надо учиться 
политикам.

Иллинойс, США.

«У России должен 
быть свой путь»
Внимательно следя за передвижением 
наших корреспондентов по Поднебесной, 
читатели делились своими впечатлениями 
и мыслями на сайте kp.ru.
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Борис Клюев пригласил наших журналистов Володю (слева) 
и Витю (справа) к себе домой - поговорить о Поднебесной.

ЧАСТЬ
16Учитесь есть палочками!

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН и Виктор ГУСЕЙНОВ решились на отчаянное путешествие -  
по пограничным городам России и Китая. Им хотелось понять, так  ли страшен для нас Китай, как его рисуют,  
и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Чемоданы с кокаином, мука и самолет Патрушева
Елена ЧИНКОВА

Как российские дипломаты 
банду наркоторговцев накрыли.

Эта детективная история о нахождении в 
российском посольстве в Аргентине 389 ки-
ло кокаина появилась в СМИ еще в пятницу 
и за последние дни обросла диковинными 
подробностями.

Расследование началось с подачи по-
сла России в Аргентине Виктора Ко-
ронелли, который сообщил правоохрани-
тельным органам о найденных в одном из 
помещений дипмиссии чемоданах с нарко-
тиком. Министр безопасности Аргенти-
ны Патрисия Буллрич рассказала, что 
спецоперацию начали в декабре 2016 года: 
спецслужбы обеих стран заменили кокаин 
(на сумму в 50 миллионов евро) на муку и 
поместили в чемоданы GPS-трекеры, чтобы 
поймать преступников в России на живца. 

В результате задержаны три человека, все 
россияне. Среди них - бывший бухгалтер 
посольства Али Абянов, который и спрятал 
в дипмиссии чемоданы. Их главарь скрыва-
ется в Германии. 

- Чемоданы, упакованные и готовые к от-
правке, были обнаружены нынешним зав-
хозом, - пояснил радио «Коммерсант FM» 
Виктор Коронелли. - Там есть гараж, где Абя-
нов имел возможность ставить служебную 
машину. Судя по всему, на этом автомобиле 
и был завезен груз в гараж. А потом уже 
по служебным переходам он был спрятан в 
одном из складских помещений. 

Российский МИД опроверг сообщения 
в прессе о том, что для транспортировки 
наркотиков из Аргентины нелегально ис-
пользовалась дипломатическая почта.

- Такая постановка вопроса показывает 
незнание механизма и порядка направления 
диппочты, содержание которой определяет-
ся, разумеется, не техническим персоналом 

представительства, - подчеркнула офици-
альный представитель МИД РФ Мария 
Захарова.

Но на этом «сенсации» не закончились. 
Британская газета The Telegraph приплела 
к спецоперации секретаря Совета безо-
пасности РФ Николая Патрушева. Тот, 
дескать, как раз прилетал в Аргентину в 
начале декабря 2017 года.

- Официально целью визита была встреча 
с президентом Аргентины Маурисио 
Макри. Но у господина Патрушева, который 
«вырос» в КГБ и затем возглавлял ФСБ, была 
секретная миссия. Российские спецслужбы 
отправили чемоданы с мукой в Москву на его 
самолете 9 декабря, - утверждает издание, 
отмечая, что этот «груз» стал приманкой, 
на которую удалось поймать преступников.

- Эта информация не соответствует дей-
ствительности. Тем более и названные даты 
не совпадают с визитом, - заявили «Ком-
сомолке» в аппарате Совета безопас-

ности РФ.  - Николай Патрушев прилетел 
в Буэнос-Айрес 5 декабря, а вернулся в 
Москву 7 декабря.

- Информационные вбросы по разным 
аспектам этого дела пытаются отвлечь от 
главного - от умело проведенной работы, - 
подчеркнул замглавы МИД РФ Сергей 
Рябков.

Вчера же появилась информация, что на 
опубликованном аргентинской жандарме рией 
фото бортовой номер самолета, на котором 
увозили муку, совпадает с номером Ил-96  
специального летного отряда «Россия». 

- Информация не соответствует действи-
тельности. Журналисты сделали выводы на 
основании недостоверной информации - в 
данном случае фотографии, которую бла-
годаря современным технологиям можно 
легко фальсифицировать, - отреагировала 
пресс-секретарь управделами Прези-
дента РФ Елена Крылова, добавив, что 
«нет точного номера борта».
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Елена АРАКЕЛЯН, 
Антон ЧЕЛЫШЕВ

Замминистра 
экономического 
развития - руководитель 
Федеральной службы 
государственной 
регистрации, кадастра 
и картографии 
ответила на Радио «КП» 
(fm.kp.ru) на вопросы 
наших читателей 
и радиослушателей.

КАДАСТРОВЫЕ 
СТРАДАНИЯ

- Росреестр у многих ассо-
циируется прежде всего с ка-
дастровой стоимостью, по 
которой мы платим налоги за 
недвижимость. Многие осенью 
увидели эту цифру в налоговой 
платежке и очень удивились. 
Покупал человек участок не-
сколько лет назад за миллион, 
сейчас цены еще упали, а в пла-
тежке стоит цифра миллиона в 
три. Откуда?

- Вы сказали, что рынок 
недвижимости не всегда себя 
хорошо чувствует, как, напри-
мер, сейчас. По новостройкам 
он, правда, оживился. По вто-
ричному рынку такого пока 
не происходит, и рыночные 
цены оказались ниже када-
стровой стоимости, которая 
используется для целей на-
логообложения. Для того 
чтобы не было таких пере-
косов в налого обложении, 
в законодательство внесены 
поправки - новым законом 
«О государственной 
кадастровой оценке», 
который вступил в си-
лу 1 января 2017 года. 
(Сейчас мы еще платим 
налоги по кадастровой 
стоимости, рассчитан-
ной по старым прави-
лам. - Ред.) Введено 
понятие индекса рын-
ка недвижимости. И 
уполномоченные орга-
низации - бюджетные 
учреждения, которые 
наделены правом про-
водить кадастровую 
оценку, - при перерас-
чете кадастровой стои-
мости будут этот индекс 
учитывать. То есть учи-
тывать состояние рынка 
недвижимости.

- Все уверены, что 
оценкой недвижимости 
занимается сам Росре-
естр. И вовсю вас за это 
ругают. Зря, значит?

- Это миф. Этим пра-
вом по новому закону 
наделены региональ-
ные бюджетные учреж-
дения. Утверждает 
результаты оценки ис-
полнительная власть в 
каждом регионе. А Рос-
реестр эту стоимость у 
региона принимает и 

вносит в Единый государ-
ственный реестр недвижи-
мости (ЕГРН). 

КАК СНИЗИТЬ СТОИМОСТЬ
- А куда жаловаться-то, ес-

ли понимаешь, что стоимость 
для целей налогообложения яв-
но превышает ту, по которой 
реально продать участок или 
квартиру?

- Можно нам. Мы отвечаем 
за работу комиссий по досу-
дебному оспариванию када-
стровой стоимости. Можно 
написать заявление в такую 
комиссию при Росреестре - и 
стоимость будет пересмотре-
на (см. графику). Уточню, что 
в комиссиях при Росреестре 
можно оспорить кадастровую 
стоимость, определенную до 
вступления в силу нового за-
кона «О государственной ка-
дастровой оценке». Комис-
сии, в которых можно будет 

пересмотреть результаты 
оценки по новому закону, уже 
будут создаваться по решению 
региональных органов власти.

- Мы оспорили кадастровую 
стоимость. А затем регион про-
вел переоценку. Будут ли учте-
ны результаты оспаривания? 

- Очень правильный во-
прос. Мы регулятору в лице 
Минэкономразвития от Рос-
реестра такой вопрос адресо-
вали и даже предложили по-
правки в законодательство. 
Ведь кадастровая стоимость 
пересматривается не только 
в рамках работы комиссии. 
В суд также можно подать 
заявление о пересмотре ка-
дастровой стоимости. Опыт 
работы судов и комиссий по 
пересмотру стоимости нужно 
учитывать при массовой када-
стровой оценке. Это, на наш 
взгляд, обязательно должно 
быть в законе.

НАЛОГ МОЙ, 
УЧАСТОК ЧУЖОЙ

- В тех же налоговых платеж-
ках нередко встречается пута-
ница, связанная с самими этими 
землями, квартирами. Платеж-
ка приходит, например, на чу-
жую комнату в коммуналке. Как 
с этим быть?

- Начну со статистики. Мы 
давно работаем с Федеральной 
налоговой службой: Росреестр 
делает в ФНС годовую выгруз-

ку для определения налого-
облагаемой базы по всем объ-
ектам недвижимости, а также 
выгрузку по мере изменения 
характеристик объектов с 
периодичностью один раз в 
десять дней. И вот в рамках 
этой работы более чем в 98% 
случаев никаких проблем с 
данными не возникает, вход-
ной контроль со стороны на-
логовой они проходят. То есть 
в нашем примере мы говорим 
о 2% случаев, когда необходим 
какой-то ручной разбор.

Какой совет я могу дать 
гражданам, чтобы не попа-
дать в эти 2%? И на сайте на-
логовой службы, и на нашем 
сайте есть возможность вос-
пользоваться таким сервисом, 
как личный кабинет. В слу-
чае ФНС это личный кабинет 
налогоплательщика, Росрее-
стра - личный кабинет право-
обладателя недвижимости. Вы 
через личный кабинет на сайте 
Росреестра (rosreestr.ru) може-
те увидеть все свои квартиры, 
участки, дачи. Там же можно 
сразу подать заявление об ис-
правлении ошибки, если вы 
таковую обнаружили в записях 
ЕГРН о своих объектах, не до-
жидаясь, пока придет ошибка 
в платежке.

- Я своей квартиры в личном 
кабинете правообладателя во-
обще не вижу. Хотя налог на нее 
приходит.

- Бывает, что право воз-
никло в 90-е годы в ре-
зультате приватизации, 
но данные о такой недви-
жимости не попали в го-
сударственный реестр. Я 
напомню, что реестр на-
чали вести с 1999 года. В 
90-е, как правило, право 
собственности фиксиро-
валось в БТИ или в му-
ниципалитете. И такой 
документ мог не попасть 
в распоряжение Росрее-
стра.

Что делать гражданам 
в этом случае? Граждан-
ский кодекс и закон о гос-
регистрации недвижимо-
сти защищает их права, 
несмотря на отсутствие 
записи в реестре. Но если 
вы хотите, чтобы запись 
появилась и никакой 
путаницы с вашей не-
движимостью не возни-
кало, надо с документом-
основанием либо прийти 
в многофункциональный 
центр (МФЦ), либо по-
дать заявление о внесе-
нии сведений о ранее 
возникшем праве через 
сервисы Росреестра на 
портале rosreestr.ru.

- А отсутствие этой за-
писи чем-то чревато? 

- Чтобы не волноваться, луч-
ше внести в ЕГРН всю инфор-
мацию о своей недвижимости. 
Почему? Например, в Москве 
сейчас запущена процедура 
реновации. И лучше, чтобы у 
государства были самые точ-
ные сведения о недвижимости 
граждан в таких домах. 

Если же мы говорим о зе-
мельных участках, то, конеч-
но, тоже лучше, чтобы гра-
ницы вашего участка были 
обозначены в Едином рее-
стре. Хотя закон этого делать 
и не обязывает. Но участок 
находится не в безвоздушном 
пространстве, и чтобы вы не 
спорили со своими соседями 
или с кем-то еще о границах, 
лучше, чтобы эти границы бы-
ли в реестре.

Вот пример. Есть проект 
«Дальневосточный гектар». 
В рамках этого проекта граж-
данин может выбрать любой 
свободный участок с помо-
щью информационной си-
стемы «На Дальний Восток». 
А в итоге муниципалитет не 
всегда понимает, нет ли в том 
месте, где гражданин хотел бы 
получить свой дальневосточ-
ный гектар, тех самых ранее 
учтенных участков без точных 
границ, сведений о которых в 
реестре нет. Может возник-
нуть конфликт.

Или еще пример. Нужно му-
ниципалитету построить до-
рогу. Готовятся градострои-
тельные документы о том, где 
будет проходить эта дорога. 
При их проработке учитыва-
ется и размер возмещения, ко-
торый придется выплачивать 
собственникам, чьи участки 
попадают в зону строитель-
ства. А о вашей недвижимости 
проектировщики не знают. То 
есть физически она есть, но в 
государственных информре-
сурсах сведений о ней нет. В 
итоге проблемы и у граждан, 
и у муниципалитета.

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ
- Вот мы говорим, что хоро-

шо бы уточнить границы своих 
участков и занести их в реестр. 
А у нас очень много жалоб на 
кадастровых инженеров. День-
ги им люди заплатили, а уча-
сток поставить на учет не уда-
ется: мол, ошибка кадастрового 
инженера...

- Мы действительно фик-
сировали в конце 2016 года 
большой всплеск отрицатель-
ных решений по кадастровому 
учету недвижимости. И ког-
да мы увидели, что порядка 
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Виктория Абрамченко.

Вы также можете 
задать вопросы 
главе Росреестра 
на нашем сайте

Глава Росреестра Виктория АБРАМЧЕНКО:

Как уйти от завышенных налогов,   
               с соседями   
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70% отказов и прио-
становлений Рос-
реестра - это ви-
на инженеров, 
мы стали про-
водить с ними 
мастер-классы, 
семинары, сове-
щания, разбирать 
типовые ошибки. 
По данным на 
конец 2017 года, 
зафиксировали 
снижение в два 
раза количества 
приостановлений 
и отказов при ка-
дастровом учете.

Что делает госу-
дарство, чтобы помочь людям, 
собственникам, не тратить 
лишние деньги и время? У нас 
предусмотрены федеральные 
средства на субсидирование 
комплексных кадастровых ра-
бот. Это работы не по одному 
участку, а, например, по када-
стровому кварталу или в це-
лом по населенному пункту. 
В 2017 году мы такие пи-
лотные проекты запустили 
в трех субъектах. В Респу-

блике Тыва, Астрахан-
ской и Белгород-
ской областях. 
В результате по 
этим регионам в 
ЕГРН появились 
точные границы 
земельных участ-
ков и исправлена 
часть реестровых 
ошибок, а также 
уточнена налого-
облагаемая база.

- У нас еще мно-
го вопросов…

- Хочу пригла-
сить всех читате-
лей «Комсомоль-
ской правды» и 

всех слушателей Радио «КП» 
(fm.kp.ru) к нам 1 марта. У нас 
день открытых дверей, еди-
ный день консультаций Рос-
реестра. Ждем всех со всеми 
вашими вопросами. Адреса 
приемных, куда можно обра-
щаться, - на сайте rosreestr.ru.

- У нас еще одна тема, по 
которой много вопросов, - мо-
шенничество. Теперь нет при-
вычного бумажного свидетель-
ства о собственности, а есть 
электронная запись в реестре. 
Люди стали бояться, что кто-
то продаст их квартиру, а они 
даже и не узнают. Что вы об 
этих страхах скажете?

- Свидетельства о праве соб-
ственности были отменены с 
15 июля 2016 года. Теперь реги-
страция или переход права соб-
ственности подтверждается вы-
пиской из ЕГРН (Единый госреестр 
недвижимости).

Чтобы спалось спокойнее, 
можно прийти к нам и написать 
заявление о невозможности про-
дажи вашей квартиры без вашего 
личного участия. И в реестре по-
является флажок, запрещающий 
совершать любые действия в от-
ношении вашей недвижимости 
(даже поменять простую харак-
теристику) без вашего личного 
участия, например по доверенно-
сти. Такое заявление рекомендую 
написать всем.

- А если запись о запрете 
не будет внесена в реестр, 
есть возможность отобрать 
квартиру?

- Ну нет, конечно. Все-таки это 
не массовое явление. Да, есть 
черные риэлторы, есть откро-
венные мошенники. Но по су-
дебной статистике, например за 
2017 год, по жилью было подано 
всего порядка 100 виндикацион-
ных исков. Это когда истребуется 
имущество из чужого незаконного 
владения. Это не такие уж пугаю-
щие и шокирующие цифры.

- Давайте все-таки вернемся 
к свидетельству о регистра-
ции права собственности. Так 
что сейчас защищает право 
собственности на квартиру?

- Права граждан защищает госу-
дарство. Не бумага и не электро-
ника, а государство. Это сказано 
в 8-й и 35-й статьях Конституции. 
Каким образом происходит защи-
та ваших прав? В реестр регистра-
тору нельзя внести самовольно 
какие-либо сведения. Только в 
рамках соответствующих жиз-
ненных ситуаций, проведя опре-

деленную правовую экспертизу, 
регистратор вносит запись о том, 
что есть ваше право на вашу квар-
тиру.

Дальше в реестре хранится 
пакет документов, с которым вы 
пришли в МФЦ. Или который вы, 
подписав своей усиленной элек-
тронной подписью, направили к 
нам в электронном виде. Если воз-
никнет спор, в суд будут пред-
ставлены именно эти документы, 
подтверждающие либо переход 
права на недвижимость, либо воз-
никновение этого права.

Что такое бумажное свидетель-
ство? Это только подтверждение, 
что на такую-то дату право в рее-
стре зарегистрировано. Если вы 
получили свидетельство о пра-
ве собственности на квартиру в 
2014 году, а в 2015-м решили ее 
продать, то вашему покупателю 
необходимо было все равно обра-
титься в Росреестр за выпиской, 
актуальной на конкретную дату 
в 2015 году. Поэтому гарантии 
государственные не в бумаге, а 
именно в установленной системе 
ведения записей о правах.

 черных риэлторов и проблем 
 по участку

Программу «Личные 
деньги» слушайте 
по будням с 13.05 

(мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU

ВАЖНО

Про квартирных аферистов 
и гарантии государства

 ■ НА СТАРТ!

Семен КОСОВ

В России уже готовятся 
к зимней Олимпиаде-2022.

До середины марта продолжатся 
соревнования в рамках проекта «На 
лыжи!», реализуемого в несколь-
ких регионах Сибири компаниями 
En+ Group и РУСАЛ, а также «Груп-
пой ГАЗ» в Нижегородской области 
под эгидой Федерации лыжных гонок 
России. Основная цель проекта - под-
готовка новой смены лыжников для 
участия в следующей зимней Олим-
пиаде. К нему постепенно присоеди-
няются и другие бизнесы промыш-
ленной группы «Базовый Элемент» 
Олега Дерипаски.

В Иркутской области, Республике 
Хакасия и Красноярском крае со-
ревнования и массовые физкультур-
ные праздники в рамках проекта «На 
лыжи!» проходят уже третий год по 
инициативе компаний En+ Group и 
РУСАЛ. С этого года при поддержке 
«Группы ГАЗ» стартовали гонки и в 
Нижнем Новгороде. Основная цель 
проекта - попадание его участников 
в российскую сборную на зимней 
Олимпиаде 2022 года.

Инициатива поддержана Феде-
рацией лыжных гонок РФ. Ее пре-
зидент, трехкратная олимпийская и 
14-кратная чемпионка мира по лыж-
ным гонкам Елена Вяльбе, уверена: 
«Лыжные гонки - это спорт, в кото-
ром сибиряки просто обязаны по-
беждать».

В рамках проекта, помимо массо-
вых лыжно-спортивных праздни-
ков, для школьников в возрасте от 

13 до 16 лет проводится также кубок 
«На лыжи!». Финал пройдет с 11 по 
16 марта в Братске (Иркутская об-
ласть).

В прошлом сезоне из 540 спортсме-
нов 93 приняли участие в финале. 
На праздниках, которые состоялись 
в 10 городах трех регионов Сибири, 
побывали 13 000 человек. За это вре-
мя юношеским сборным также бы-
ло передано 98 единиц экипировки, 
142 пары лыж, 100 пар лыжных бо-
тинок.

Один из инициаторов этого массо-
вого спортивного проекта - предсе-
датель наблюдательного совета «Ба-
зового Элемента» Олег Дерипаска. 

По его мнению, лыжный спорт очень 
российский по своему характеру. «В 
рамках развития регионов присут-
ствия наших крупнейших компаний 
мы третий год реализуем проект «На 
лыжи!», - говорит он. - Помимо обще-
спортивной подготовки, наш проект 
несет и прикладную цель. Мы надеем-
ся подготовить к 2022 году хорошую 
смену чемпионов-лыжников, кото-
рые успешно выступят на следующей 
зимней Олимпиаде в Пекине».

17 - 18 февраля в Нижнем Новго-
роде прошел 24-часовой лыжный 
марафон, также приуроченный к 
мероприятиям проекта «На лыжи!». 
Традиционные уже корпоративные 

соревнования в этот раз собрали не 
только заводчан, но и других жителей 
Нижнего Новгорода, москвичей и 
спортсменов из Миасса (Челябин-
ская область), где расположен еще 
один автомобильный завод «Группы 
ГАЗ» - «Урал».

Всего в соревнованиях приняли 
участие более 250 человек. Для мара-
фона была подготовлена трасса про-
тяженностью 10 км, приспособленная 
для передвижения классическим и 
коньковым стилем, организовано 
трехразовое питание участников, а 
также созданы условия для перерыва 
на сон.

Победу в абсолютном зачете одер-
жал сотрудник нижегородского пред-
приятия «Теплообменник» Сергей 
Рябков, который за сутки прошел на 
лыжах 310 км. Серебряный призер 
среди мужчин - ветеран Горьковского 
автозавода Петр Болотов, прошедший 
дистанцию в 300 км, бронзовый - пре-
подаватель школы № 145 Нижнего 
Новгорода Сергей Тарасов, преодо-
левший 280 км.

В абсолютном зачете у женщин 
все призеры преодолели дистанцию 
в 220 км, поэтому места распреде-
лились в зависимости от времени 
прохождения трассы. Первой стала 
инженер-конструктор завода штам-
пов и пресс-форм «Группы ГАЗ» Ма-
рина Кудакова, второй - сотрудник 
дирекции по экономике и финан-
сам управляющей компании «Группы 
ГАЗ» Наталья Слепова, третьей - со-
трудник предприятия «Нижегород-
ский водоканал» Наталья Мамай.

Лыжные старты будущих чемпио-
нов продолжаются…
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В РУСАЛ 
и En+ Group 
уже третий 

год проводят 
акцию 

«На лыжи!».

Новая лыжная смена
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Школьник в одних шортах в 40-градусный 
мороз спас семью из горящего дома
Светлана ВАЛИУЛИНА 
(«КП» - Красноярск»)

Ночью, когда коротнула проводка, он думал 
только, как спасти родных. Отец был в ночной 
смене, и 15-летний сын не мог его подвести.

- Вернулся с тренировки по рукопашному бою, 
лег спать. Просыпаюсь, а сестра Юля зовет меня 
и зовет. У нее ДЦП, сама не ходит. Поднимаюсь, а 
в комнате черно от дыма. Бросился будить маму, 
сестер и племянницу.

Вадим сказал Юле, что вернется за ней, но спер-
ва надо вывести остальных. Выбили стекло. Вадим 
выскочил в одних шортах. А на улице-то -40. Но на 
пожаре времени одеваться по погоде как-то не бы-
вает... Помог вылезти племяннице и сестрам. Мама 
кричала, что не бросит Юлю. Вадим полез обратно 

в дом. Накинул одеяло, которое в коридоре вмиг 
расплавилось. С пластикового потолка падали го-
рячие капли.

Вадим пополз по полу в комнату к Юле. Взял ее 
на руки и закрыл ей лицо тряпочкой.

- Она килограммов 50 весит, но было нетяжело. 
Крикнул маме: «Юля со мной! Прыгай!»

Путь к окну преграждало пламя. Вадим направился 
к входной двери. Она была заперта на ключ, который 
куда-то запропастился. Первой в подъезд вылетела 
деревянная дверь, за ней Вадим с сестрой. 

- Буквально десять минут, и они бы не спаслись, - 
считает начальник пожарной части Святослав 
Коромыслов.

На днях Вадиму вручили благодарность и часы 
с гравировкой. И пригласили работать пожарным, 
когда окончит школу.

Роман ЛЯЛИН, 
Андрей ГОРБУНОВ 
(«КП» - Екатеринбург») 

Инкассатор провернул 
сложную преступную 
схему, но его самого 
ограбили.

Когда Паше Игнатьеву было 
10 лет, он во дворе случайно 
укололся шприцем, который 
бросили наркоманы, и зара-
зился гепатитом С (имена из-
менены, чтобы не разглашать 
информацию о диагнозах дей-
ствующих лиц. - Ред.). Болезнь 
протекала с осложнениями, 
чуть не отказала печень. Два 
года мальчик просидел дома. 
Его мама Алена Андреевна 
уволилась с работы и букваль-
но не отходила от кровати сы-
на. Она была ему и сиделкой, 
и учительницей, и единствен-
ным другом. Тогда пацан раз 
и навсегда пообещал себе, что 
ради мамы он пойдет на все. 
Спустя 14 лет Павел прекрасно 
помнил эту клятву.

РАДИ РАБОТЫ  
БРОСИЛ УЧЕБУ

Серьезную болезнь Павел 
Игнатьев почти победил Да, 
регулярно приходилось пить 
таблетки и навещать врача, 
но в целом парень чувство-
вал себя хорошо. Он учился в 
юридическом институте Ека-
теринбурга. А все свободное 
время уделял спортзалу - за-
нимался бегом и тяжелой ат-
летикой. Но все планы пошли 
насмарку.

- Я работаю экономистом 
в больнице. Нам каждый год 
полагается полный медос-
мотр, - рассказывает Алена 
Андреевна. - И вот во время 
последнего осенью у меня 
на почке нашли доброкаче-
ственную опухоль. В государ-
ственной больнице сказали, 
что нужно удалять почку. Но 
сын заставил сходить на кон-
сультацию в частную клини-
ку. И там согласились про-
вести точечную операцию, 
чтобы сохранить почку. Про-
цедура стоит около 800 тысяч 
рублей. Я уже хотела наот-
рез отказаться. А Паша твер-
до сказал врачу: «Мы найдем 
деньги!»

Игнатьев отчислился с пято-
го курса юрфака и устроился 
работать в одну из самых кру-
тых инкассаторских компаний 
России. Накачанного крепко-
го парня с идеальной биогра-
фией сразу приняли.

«Я СЕЙЧАС ВЕРНУСЬ»
- Паша проработал у нас 

всего три месяца, - делятся 
коллеги Игнатьева. - Но за это 
время он показал себя про-
фессионалом высшего клас-
са. Никогда не щелкал клю-
вом, всю работу делал четко, 
по инструкции. Никакой там 
самодеятельности. Да и про-
сто был компанейским чело-
веком. Разговор всегда под-
держит, анекдот расскажет. 
В общем, любили его у нас в 
коллективе. И тут такое…

11 января 2018 года у ин-
кассаторов был особый заказ. 
Деньги нужно было забрать 
не в магазине и не в раз-
влекательном центре. Одно 
частное лицо - важный биз-
несмен - попросило пере-
везти под охраной наличку 
из своего офиса в банк. Сум-
ма - миллион рублей. В рейд 
руководство отправило самых 
проверенных бойцов. В трой-
ку лучших попал и Павел.

- Когда инкассаторы забра-
ли кейс с деньгами, его понес 
Игнатьев, - восстанавлива-
ют картину преступления в 
полиции. - На первом эта-
же офисного здания Павел 
неожиданно сказал: «Стойте 
здесь. Я сейчас вернусь!» И 
скрылся в боковом коридоре. 
Оба коллеги доверяли Игна-
тьеву, поэтому минуты три 
провели на месте. Но когда 
товарищ так и не объявился, 
побежали за ним.

Как потом признается Иг-
натьев на допросе, он выско-
чил из здания и по заранее 
спланированному слепому 
пути, где не было камер ви-

деонаблюдения, прошел це-
лый квартал. Там, во дворе, у 
отчаянного инкассатора была 
припаркована легковушка, 
которую он одолжил у друга. 
Так Павел и скрылся с боль-
шим кушем.

«ГДЕ ДЕНЬГИ, ПАШ?!»
Картина маслом. Проходит 

восемь часов после ограбле-
ния. На ушах вся инкассатор-
ская контора и вся полиция 
Екатеринбурга. И тут в род-
ную фирму приходит Игна-
тьев собственной персоной и 
сдается! Правда, ни копейки 
при нем не оказалось.

- Отправили его на допрос. 
Спрашиваем: «Куда деньги 
дел?» А тот сидит как в воду 
опущенный. И молчит, - вор-
чат полицейские. - На тре-
тий час молчанка, видимо, 
все-таки надоела. И Игнатьев 
заявил, что его самого огра-
били. Мол, он договорился с 
какими-то мутными типами, 
что они вместо украденного 

миллиона дадут ему 850 тысяч 
чистых денег. Он объяснил 
силовикам, что слышал от 
своих коллег массу историй, 
как грабители попадались, 
когда начинали расплачи-
ваться большой наличкой. 
Поэтому, по уверениям 
Павла, он сразу решил, что 
украденный куш ему нужно 
«оцифровать», то есть поло-
жить на счет. Но если бы он 
сам пришел с миллионом в 
банк, его бы сразу схватили. 
Поэтому инкассатор и дого-
ворился со своими новыми 
знакомыми, что он им дает 
миллион наличными, а те 
создают ему счет и кладут 
на него 850 тысяч. 150 тысяч 
пришлось бы отдать за услугу.

Приехал Павел на место 
встречи, передал кейс, а вза-
мен ничего не получил. Ма-
ло того, на прощание новые 
друзья пообещали, что, если 
сдаст их полиции, они с его 
близкими разберутся. Вот 
только есть в этой истории 

одна загвоздка. Уж больно 
похоже, что парень заливает. 
Припрятал где-то деньги. А 
сейчас строит из себя жертву!

Друзья Игнатьева уверены, 
что инкассатор говорит прав-
ду. В качестве доказательства 
приводят в пример маму Пав-
ла. Якобы, если бы деньги 
были у ее сына, женщина 
сидела бы и помалкивала. А 
Алена Андреевна сейчас берет 
кредит на круглую сумму.

- Я была в шоке, когда мне 
позвонили из полиции и ска-
зали, что натворил Паша, - 
плачет Алена Андреевна. - 
Когда я узнала, что на сына 
завели дело по статье «кража 
в особо крупном размере» и 
ему грозит шесть лет тюрьмы, 
я пошла в банк. Написала за-
явление, чтобы мне оформи-
ли кредит на миллион рублей. 
Если одобрят займ, отдам его 
Пашиному начальству. Пусть 
попросят полицию прекра-
тить дело. Паша ведь у меня 
такой хороший мальчик!

А «хороший мальчик» про-
должает настаивать, что день-
ги, которые он планировал 
потратить маме на операцию, 
у него украли. Адвокат Иг-
натьева просил отпустить его 
клиента домой под подписку 
о невыезде, так как в камере 
у обвиняемого может обо-
стриться гепатит С. Но судья 
решил, что окончания след-
ствия Павел будет ждать за 
решеткой.

P. S.Алена Андреевна 
решила согла-

ситься на операцию по удале-
нию почки.

Украсть миллион  
на операцию маме

vk
.c

om

С такими внешними данными  
и безупречной характеристикой  

будущего юриста с радостью приняли в инкассаторы.
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После случившегося 
с сыном Алена 

Андреевна отказывается 
фотографироваться, 

поэтому качество 
снимка низкое...
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Вадим (в центре) вынес сестру-инвалида Юлю на руках.

 ■ ПОСТУПОК
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На какое животное 
вы похожи 
по повадкам.

Каждое утро на Пер-
вом канале известная 
телеведущая и врач 
Елена Малышева рас-
сказывает, как обустро-
ить свой быт так, что-
бы жить было не только 
здОрово, но и здорОво. 
А для тех, кто не успел к 
эфиру, мы напоминаем 
о самых интересных те-
мах программы.

Недавно закончилось 
большое медицинское 
исследование, разде-
лившее людей на четы-
ре группы - хронотипа - 
по типам, как мы спим, 
едим, в какое время 
плодотворнее работа-
ем. Каждый хронотип 
ученые назвали в честь 
похожего по повадкам 
животного. Получились 
люди - львы, дельфины, 
медведи и волки. Зная, 
к какому хронотипу от-
носишься, можно более 
эффективно строить 
свою жизнь.

Определите, к какому 
зверю вы ближе, ответив 
на простые вопросы:

Как вы просыпаетесь?
а) мне будильник не 

нужен. Я сам просыпа-
юсь к заданному време-
ни;

б) четко встаю по пер-
вому звонку будильника;

в) зазвеневший бу-
дильник несколько раз 
переставляю на более 
позднее время.

Каков ваш аппетит в 
первые полчаса после 
пробуждения?

а) я страшно голоден;
б) не очень голоден, 

но можно и позавтра-
кать;

в) какая еда, вы что?!
Как часто у вас бессон-

ница?
а) у меня ее нет;
б) время от времени 

случаются беспокойные 
ночи;

в) у меня хроническая 
бессонница.

Вы ДЕЛЬФИН, если: 
ночью спите неглубо-
ко, часто просыпаетесь 
или вообще лежите без 
сна. Даже встаете без 
будильника еще рань-
ше нужного времени. И 
не очень голодным - но 
так и быть, можно что-
нибудь съесть.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
об этом хронотипе: 
люди-дельфины очень 
плохо спят (в природе 
дельфинам приходится 
постоянно всплывать, 
чтобы подышать), и это 
накладывает отпечаток 
на всю жизнь. Они по-
стоянно чувствуют уста-
лость, едят без особого 
аппетита, физически 
довольно активны, если 
это не требует больших 
нагрузок. Максимально 
эффективная работа у 
людей-дельфинов - все-
го лишь с 10 до 12 часов 
утра.

Вы ЛЕВ, если: просы-
паетесь с первым звон-
ком будильника очень 
голодным. Бессонница 
вам незнакома, и вы 
сразу с момента про-
буждения готовы в бой.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
об этом хронотипе: мак-
симальная активность 
львов с 7 до 12 утра. На 
это время нужно на-
значать самые важные 
и ответственные дела. 
А во второй половине 
дня показана физиче-
ская активность. Укла-
дывается человек-лев 
довольно рано и спит 
хорошо.

Вы МЕДВЕДЬ, если: 
спокойно просыпаетесь 
по будильнику, в меру 
голодным, бессонница 
с вами иногда приклю-
чается, но в целом такой 
проблемы нет.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
об этом хронотипе: среди 
людей медведей боль-
шинство. Встают мишки 

около 7 утра, довольно 
дисциплинированно. Но 
для активной деятель-
ности им нужно раска-
чаться. Пик внимания 
и концентрации с 10 до 
12 часов. В это время бе-
ритесь за новые важные 
проекты, погружайтесь 
в отчеты. В 15.30 - пик 
скорости реакции. Хо-
рошо назначать на это 
время переговоры, экза-
мены и т. п. К 16 часам 
умственно напряженную 
работу стоит свернуть - 
в дальнейшем она будет 
неэффективна. В 17.00 - 
пик мышечной активно-
сти и слаженности рабо-
ты сердечно-сосудистой 
системы. Самое время 
отправиться на трени-
ровку.

Вы ВОЛК, если: почти 
не спите ночами (хрони-
ческая бессонница), по 
утрам встать не можете, 
несмотря на все трели 
будильника. На еду по-
сле подъема даже гля-
деть тошно.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
об этом хронотипе: про-
снувшись, волк еще дол-
го будет тупить и досы-
пать на ходу. Поручать 
ему ответственные дела 
с утра - бессмысленно. 
Разве что только то, что 
можно делать на авто-
пилоте. Максимальная 
активность - умственная 
и физическая - у волка 
с 16 до 24 часов. Из-за 
ночного режима жизни 
людям-волкам нужно 
пристально следить за 
своим питанием: целый 
день им есть не хочется 
из-за вялости и апатии, 
зато ночью может на-
пасть жор. Что чревато 
лишними килограмма-
ми.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

Анна НИКОЛАЕВА

Ведущий российский сомнолог 
рассказал, что в последнее 
время выяснили исследователи 
об идеальном ночном отдыхе.

В современной жизни мало кому удает-
ся соблюдать режим - ложиться спать и 
вставать всегда в одно и то же время, как 
рекомендуют медики. При этом часто можно 
встретить совет: если у вас не получается 
соблюдать оба пункта сразу, попробуйте 
сосредоточиться хотя бы на одном - зафикси-
ровать либо время засыпания, либо подъем.

ГЛАВНОЕ - 
ВРЕМЯ 
ПРОБУЖДЕНИЯ

- На самом деле на-
блюдения показыва-
ют, что приоритетно 
все-таки время подъе-
ма - нужно стараться 
фиксировать именно 
его, - рассказал «КП» 
руководитель Цен-
тра медицины сна 
МГУ, эксперт Евро-
пейского общества 
исследователей сна 
Александр Калин-
кин. - Если это время 
у вас не стабильно, 
оно скачет и вы про-
сыпаетесь позже, на-
пример, в выходные, то 

потом вечером заснете гораздо хуже. Так 
что старайтесь всю неделю, независимо от 
графика, просыпаться в одно и то же время.

НЕДОСЫП МЕНЯЕТ ГЕНЫ
А недостаток сна сказывается на орга-

низме самым плачевным образом. Новые 
данные показали, что даже небольшое на-
рушение здоровой нормы (это 7 - 9 часов 
для взрослого человека от 18 до 65 лет) 
негативно сказывается на работе мозга. 
«Были эксперименты, когда добровольцам 
в течение двух недель сокращали время 
сна всего на час и обследовали, - говорит 
Калинкин. - Оказалось, что меняется ак-

тивность самых разных 
генов, включая те, кото-
рые отвечают за разви-
тие сердечно-сосудистых 
заболеваний, гормональ-
ных нарушений и других». 
Словом, нарушение сна 
приводит к ускоренному 
развитию многих заболе-
ваний и в том числе вно-
сит вклад в неблагоприят-
ные процессы, связанные 
с болезнями Альцгеймера 
и Паркинсона.

В то же время извест-
но, что «гормон ночи» 
- мелатонин очень бла-
готворно действует на 
организм, помогая нала-
живать обмен веществ, 
поддерживать иммунитет 
и т. д.

Здоровье

Плавать дельфином 
или волком рыскать?

Каждое утро на Первом канале известная телеведущая и 
врач Елена Малышева рассказывает, как обустроить свой 
быт так, чтобы жить было не только здОрово, но и здорОво. 
А для тех, кто не успел к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Смотрите «Жить 
здорово!» 
с понедельника 

по пятницу в 9.50.

Спи, моя радость, усни - 
это продлит твои дни!
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Обнаружены признаки 
приближающегося 
катаклизма.

ПУХНЕТ И РАЗОГРЕВАЕТСЯ
- Небывалое по силе изверже-

ние на юго-западе Японии может 
начаться в любой момент без 
какого-либо предупреждения,  - 
грозит профессор Есиюки Та-
цуми  - предводитель большой 
группы вулканологов из Центра 
исследований океанского дна Уни-
верситета Кобе.

Основанием для предостереже-
ния стало исследование кальдеры 
Кикай в Восточно-Китайском море. 
Она образовалась в результате 
нескольких извержений древнего 
подводного вулкана. Последнее и 
крупнейшее за истекшие 10 тысяч 
лет произошло примерно 7300 лет 
назад. Вулкан излил около 500 
кубических километров лавы, по-
губил ею и раскаленными газами 
больше половины населения Япо-
нии того далекого времени - пе-
риода Дзёмон.

Ученые ожидают повторения 
«дзёмонской катастрофы», но в 
гораздо большем масштабе. И в 
сопровождении мегацунами. Уве-
ряют, что гигантские волны дока-
тятся аж до Северной Америки. 
Не говоря уж о Китае и самой 

Японии. В итоге извержение по-
губит около 100 миллионов чело-
век, став крупнейшим в истории 
человечества.

Команда Есиюки Тацуми обна-
ружила, что кальдера пухнет и 
разогревается. На морском дне 
образовался купол раскаленной 
магмы, которой набралось уже 32 
кубических километра. Диаметр 
купола достиг 10 километров, вы-
сота - 600 метров. Он исторгает 
кипяток, пузырится вулканически-
ми газами и продолжает расти. 

КОШМАРНЫЙ ДУЭТ
Столь же беспокойно ведет се-

бя и другая кальдера - Йеллоустон-
ская, расположенная на северо-
западе США в Йеллоустонском 
национальном парке. Научные ста-
тьи со страшилками о том, что 
и она готовится к извержению, 
появляются регулярно. Но более 
других недавно напугали исследо-
ватели из Университета Аризоны, 
заявив, что катастрофа может слу-
читься в ближайшие 10 лет.

Доктор Кристина Тилл с кол-
легами изучила вулканический 
туф, покрывающий парк. В его 
отложениях сохранился пепел от 
прошлого извержения, которое 
их и сформировало 631 тысячу 
лет назад. Анализ минералов в 
собранных образцах позволил 
определить, что катаклизм гря-

нул после того, как свежая рас-
каленная магма залила резервуар 
под кальдерой. Подготовка к из-
вержению заняла всего несколько 
десятилетий, а не тысячи лет, как 
полагали ранее. Ныне кальдера, 
разогревшись, приподнялась на 
25 сантиметров. Это свидетель-
ствует о том, что расплавленные 
породы постепенно занимают по-
зицию, сходную с той, которая 
сложилась перед предыдущим 
извержением. 

Вряд ли сольное «выступление» 
Йеллоустонской кальдеры устро-
ит конец света. А если дуэтом с 
кальдерой Кикай? Вот тогда-то и 
сбудутся апокалиптические про-
гнозы. Пепла, поднявшегося в 
атмосферу, хватит, чтобы устро-
ить так называемую вулканиче-
скую зиму. Вместо глобального 
потепления наступит глобальное 
похолодание, которое продлится 
десятки лет. Не факт, что челове-
чество его переживет.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Страшнее 
вулканов, 
оказывается, 
ничего и нет

Многонациональная группа 
ученых подготовила обширный 
доклад, в котором оценила угро-
зы нашей цивилизации. Эксперты 
сравнили риски от падения асте-
роидов, изменения климата, цу-
нами, землетрясений, оползней, 
извержений вулканов. И пришли 
к выводу: опаснее вулканов в 
ближайшее время ничего нет. 
Вероятность того, что именно 

они, начав извергаться разом, 
сотрут человечество с лица 
земли уже в XXI веке, самая 
высокая - 10 процентов.

Кстати, в истории нашей пла-
неты бывали периоды, когда 
разом извергались чуть ли не 
все вулканы на ней. Наступал 
конец света для многих оби-
тавших тогда существ. Хотя 
кто-то и выживал. 

Глобальные извержения про-
исходили 10, 22, 30, 40, 49 и 60 
миллионов лет назад. То есть при-
мерно каждые 10 миллионов лет.

А нам вроде бы грозит еще 
более мощная катастрофа - из 
первого ряда. Ведь 10 миллио-
нов лет со времен последнего 
глобального катаклизма то ли 
уже прошли, то ли вот-вот прой-
дут. Поведение кальдер - Йеллоу-
стонской и Кикай - предвещают 
катаклизм.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Мумия, найденная 
в Долине царей, 
оказалась похожей 
на легендарную 
египетскую царицу.

Реконструкцию обли-
ка древней египетской 
мумии выполнили в 
Университете Бристо-
ля. Ученые воссоздали 
облик «Юной леди» - 
мумии, обнаруженной 
еще в позапрошлом ве-
ке в Долине царей. И те-
перь уверены: она и есть 
Нефертити. Мол, очень 
похожа лицом на име-
ющееся скульптурное 
изображение царицы 
Древнего Египта - зна-
менитый на весь мир 
бюст, обнаруженный  в 
1912 году. 

Нефертити, что в до-
словном переводе озна-
чает «Грядущая краса-
вица» или «Прекрасная 
пришла», жила пример-
но 3300 лет назад. Была 
женой фараона Эхнато-
на (Аменхотепа IV) - то 
есть как минимум при-
ходилась мачехой фа-
раону Тутанхамону. А 
может, и матерью.

Скончалась Нефер-
тити в 1334 году до н. э., 
когда ей было от 29 до 38 
лет. И наверняка была 

превращена в мумию - 
так полагалось для особ 
высокого ранга. Но про-
пала без вести. 

В 1898-м французский 
археолог Виктор Лоре, 
который вел раскопки 
в Долине царей, вскрыл 
гробницу фараона Эх-
натона и проник в бо-
ковой склеп. Нашел там 
три лежащие рядышком 
мумии: две женские по 
краям и мужскую между 
ними. При жизни одна 
из женщин была моло-
же. Ее назвали «Юная 
леди». Более ста лет 
обнаруженные мумии 

никого не интересо-
вали. Лишь в XXI веке 
возникла гипотеза, что 
какая-то из них - Не-
фертити. Мумиям сде-
лали рентген. И пришли 
к выводу: «Юная леди» 
анатомически походит 
по описаниям на краса-
вицу царицу. Особенно 
шеей и плечами.

К тому же «молодая» 
мумия была лысой - об-
ритой для ношения осо-
бого парика. Или шле-
ма, как у Нефертити. 
На лбу у нее отпечатал-
ся след от характерно-
го кожаного ремешка. 
В мочке левого уха со-
хранились две сережки, 
схожие с теми, которые 
были изображены на 
некоторых портретах 
«эталона красоты». Об-
лик этой «Юной леди» 
из гробницы Эхнатона и 
воссоздали ныне в Уни-
верситете Бристоля. 

Это не означает, что 
мумия, которая ста-
ла основой для рекон-

струкции, в самом деле 
Нефертити. А воссо-
зданное лицо - ее ли-
цо. Хотя сходство есть. 
По мнению скептиков, 
более-менее уверенно 
можно утверждать одно: 
«Юная леди» состояла 
в королевской семье и 
умерла во времена 18-й 
династии.

Не считает, что Нефер-
тити обнаружена, и «са-
мый главный египтолог» 
Захи Хавасс - бывший 
генсекретарь Верхов-
ного Совета Древностей 
Египта. Он подчеркива-
ет: мумия «Юной леди» 
принадлежит девушке 
16 - 20 лет. Нефертити 
прожила дольше.

«Юная леди» хранит-
ся в Каирском музее. 
Ее просканировали и 
на основе этих сканов  
изваяли облик древней 
египтянки. Надели на 
нее шлем и ожере-
лье, подобные тем, 
которые были на 
знаменитом бюсте. 

«Нефертити Вторая» 
получилась чуть грубее 
чертами. Но в целом по-
нравилась «зрителям». 
Смутил, однако, цвет 
ее кожи. Ее посчитали 
излишне светлой. Хотя 
какого цвета кожа была у 
красотки на самом деле, 
никто сказать не может - 
имеющийся бюст не по-

зволяет разобраться.

Еще один упрек: 
«Юная леди» была мо-
лодой девушкой, а тут 
воссоздан облик весь-
ма зрелой женщины. С 
мешками под глазами.

В любом случае «Юная 
леди», скорее всего, не 
Нефертити. Но почему 
она так на нее похожа? 
Какой-то секрет тут все 
же есть.
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Ученые уверены, 
что воссоздали 
облик Нефертити

А вот так выглядит красавица царица, 
воссозданная из мумии «Юной леди». 

Каноническое 
изображение 

Нефертити - бюст, 
обнаруженный 

в 1912 году. Создан 
примерно в 1345 

году до нашей эры.  

Еще больше фото для сравнения, 
в том числе самой мумии, - на сайте kp.ru
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Клуб любознательных

 ■ ТРЕВОЖНЫЙ ПРОГНОЗ

Подводный японский вулкан уничтожит 
100 миллионов человек
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 ■ СКАНДАЛ

Антонина ВЕТКИНА

Первый канал считает, 
что слова ведущего 
вырвали из контекста.

Выпуск программы Максима Галкина и 
Юлии Меньшовой «Сегодня вечером» 
24 февраля был посвящен 1990-м. Среди 
прочих примет лихого времени вспомнили 
запуск шоу «Поле чудес». Галкин поинте-
ресовался у Леонида Якубовича: как 
он сдерживается, когда игроки не помнят 
задание уже через 20 секунд, как его услы-
шали? Ведущий «Поля чудес» усмехнулся в 
усы и поделился воспоминанием:

- Однажды у меня был просто канониче-
ский случай. Тень гения коснулась этой, в 
общем, не очень толковой программы. «Ма-
стер и Маргарита», - говорю я и начинаю: «В 
белой мантии с кровавым подбоем, шаркаю-
щей кавалерийской походкой…» Поворачи-
ваюсь, и передо мной три пары совершенно 

стеклянных глаз. Говорю: «Вы знаете, кто 
такой Булгаков?» Они мне: «Нет». «Но вы 
читали «Мастера и Маргариту»?» Они снова: 
«Нет». О чем я мог их спросить? Как звали 
Маргариту? Я редко впадаю в ступор, но 
это было замечательно...

Хотя Якубович преподнес эту историю 
как безобидную байку, она вызвала шквал 
негодования в соцсетях. Якубовичу вмени-
ли неуважение к участникам шоу. Более 
того, сообщалось, что он, характеризуя 
игроков, использовал слова «диагноз» и 
«шизофрения».

На Первом канале не согласились с тем, 
что ведущий старейшей развлекательной 
программы России оскорблял участников 
«Поля чудес»:

- Цитата Леонида Якубовича про «диа-
гноз» и «шизофрению» 
была просто вырвана из 
контекста и относилась 
вовсе не к оценке игро-
ков, а тому, как Якубович 

работает с участниками до начала съемки, 
чтобы снять напряжение, - сообщили «КП» 
в пресс-службе канала. - Полностью его 
слова об этом звучат так: «Я знакомлюсь 
с игроками... Я им говорю, это уже не 
секрет давным-давно: «Ребята, забудьте 
слово «играть». Посмотрим на это с дру-
гой стороны. XXI век на дворе. Девять 
взрослых человек с образованием полто-
ра или два часа всерьез на глазах у всей 
страны по буквам угадывают слово. Это 
диагноз! (Смеется.) Это шизофрения! Что 
вы, ребята?! Не об этом разговор! Вы же 
не за этим приехали. Вас кто-то живым-
здоровым увидит на экране - все! Человек 
будет пить до утра! А если еще и привет 
передадите - так это обморок. Вот и все, 
давайте про это!»

Впрочем, сейчас такое 
сплошь и рядом: дернул два 
чужих слова из текста в тыся-
чу слов - вот тебе и минута сла-
вы. И вот это точно - диагноз. 

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Напомним, что между ООО 
«Сфера» и Арменом Джи-
гарханяном была совершена 
сделка: актер продал компа-
нии свою долю в квартире в 
Староконюшенном переулке. 
По этому договору «Сфера» 
должна была перечислить Ар-
мену Борисовичу 15 миллио-
нов рублей, но фактически 
перечислила только 7 мил-
лионов 900 тысяч рублей.

По мнению адвоката Джи-
гарханяна, это была при-
творная сделка (то есть 
сделка, прикрывающая дру-
гую, с иными финансовыми 
условиями). Дело в том, что 
в квартире в Староконю-
шенном есть еще один соб-
ственник - Татьяна Сергеевна 
Власова (предыдущая жена 
Армена Борисовича. - Ред.), 
у которой преимущественное 
право на покупку.

Когда начался скандал в 
семье народного артиста, 
из денег, перечисленных 
«Сферой», Виталина сняла 4 
миллиона по доверенности. 
Остальные 3 миллиона 900 - 
наличными через банкоматы. 
Хотя ни к деньгам, ни к квар-
тире в Староконюшенном не 
имела никакого отношения. 
Квартира была в собствен-
ности Джигарханяна еще до 
брака с Виталиной. Тем не 
менее ни копейки Джигар-
ханяну не досталось.

И вот что случилось на 
днях.

- Мы отказались от своих 
исковых требований к ООО 

«Сфера», у нас нет к этой 
компании материальных пре-
тензий, - продолжил Евгений 
Парфенов. - Условия нашего 
договора конфиденциальные. 
Мы их не разглашаем. Но мо-
гу сказать, что договор под-
писан в интересах Армена 
Борисовича.

- Значит ли это, что народ-
ный артист получил от Юрия 
Растегина причитающиеся 
ему 15 миллионов рублей?

- Он не получил этих денег. 
Мы считаем, что 15 миллио-
нов рублей были похищены 
его бывшей супругой. И те-
перь эти средства мы наме-
рены взыскать с Виталины 
Цымбалюк-Романовской в 
рамках уголовного пресле-
дования.

Подготовила  
Татьяна ЗИМНЯЯ.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Актер признался,  
что не смог 
подружиться со своим 
новым котом.

В Театре под руководством Ар-
мена Джигарханяна на выпуске 
спектакль «Череп из Коннемары» 
по пьесе ирландского драматур-
га Макдонаха. Армен Борисович 
захотел посмотреть новую поста-
новку. Когда мы его встретили 
в фойе, он выглядел уставшим, 
опирался на палочку, накануне 
поднялось давление, но в театр 
все-таки поехал. После прогона 
мы спросили народного артиста, 
как ему постановка.

- Спектакль только рождается, 
это трудное дело,  - как всегда 

дипломатично ответил Джигар-
ханян. - Не будем заранее гово-
рить, что хорошо, а что плохо. У 
меня планов творческих нет. Мне 
все-таки уже 82 года. Какие тут 
планы? Просто хочу жить.

Публичная ссора и расста-
вание с Виталиной Цымбалюк-
Романовской, его бывшей же-
ной, для Джигарханяна больная 
тема, и говорить об этом он сей-
час не хочет. Чтобы не травми-
ровать пожилого актера, мы 
задали нейтральный вопрос  - 
про кота Фила, которого ему 
подарили друзья. И который те-
перь живет с Джигарханяном 
под одной крышей. Для него кот 
как ребенок. Он был очень при-

вязан к своему прежнему коту - 
тоже Филу, который прожил в 
семье артиста 15 лет и умер 
в Америке. Так как поживает 
Фил-второй?

- Новый Фил уже не тот, - с гру-
стью признался актер. - Прежний 
кот был совсем другим. Чтобы мы 
научились друг друга понимать, 
он должен был родиться при мне. 
А он попал ко мне взрослым пар-
нем. Мне хотели сделать подарок 
друзья. Но получилось, что мы 
не нашли с котом общего языка. 
Вначале было чувство, когда мне 
этого кота принесли, что это тот 
первый Фил пришел ко мне. Ока-
залось, что нет. Я много плакал 
из-за этого.

КСТАТИ
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39-летняя Виталина 
Цымбалюк-Романовская 

в зале суда во время 
развода. И это, судя 

по всему, не последний 
ее визит в суд.
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82-летний Армен Борисович надеялся, что кот,  
которого ему подарили (на фото вверху),  

скрасит его жизнь в новой квартире после развода.  
Но он не стал таким же близким другом, как Фил  

(на фото слева), который прожил с актером 15 лет.
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Леонид Аркадьевич никого 
обидеть не хотел. Хоть и считает 
программу, которую ведет почти 

27 лет, «не очень толковой». 

Якубовича обвинили в оскорблении участников «Поля чудес»
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Армен ДЖИГАРХАНЯН:

Я не строю никаких планов,  
просто хочу жить

Джигарханян собирается 
отсудить у Виталины 
Цымбалюк-Романовской 
15 миллионов рублей

Монолог 
Якубовича 
о «Поле чудес» - 
на kp.ru
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Андрей ВДОВИН

Как страна встречала 
российских олимпийцев 
из Пхенчхана.

Всего три недели назад стра-
на спорила до хрипоты, нуж-
но ли нам ехать на эту Олим-
пиаду, а сейчас все сомнения в 
прошлом. Чтобы встретить 
олимпийский рейс из Сеула, в 
аэропорт «Шереметьево» при-
ехали сотни людей. Российские 
флаги, воздушные шары и са-
модельные плакаты «Вы луч-
шие!», ультрапатриотическая 
форма «Боско» и нейтральная 
«Заспорт» вперемешку...

Вместе это море то и дело 
затягивало «Россия великая 
наша держава», без всякой 
команды, просто вспоминая, 
как те же слова российско-
го гимна хоккейная сборная 
исполняла после финала… 
Попробовал бы кто сейчас 
здесь заикнуться, что зря мы 
поехали на эту Олимпиаду.

Самолет с олимпийцами 
задерживался, и толпа меж-
ду собой делилась свежими 
впечатлениями об Играх. Па-
рень в кепке «Красная маши-
на» рассказывал, насколько 
сложным у него выдалось 
утро последнего воскресенья.

- И вот представляешь, они 
пропускают! За две минуты 
до конца! Я думал: все, не 
будет «золота», продули... И 
кому? Германии какой-то. И 
тут они сравнивают! Как же я 
орал!!! И разве я не мог сегод-
ня не приехать? Они должны 
знать, что мы были вместе с 
ними...

Кажется, тут в воскресенье 
утром каждый второй орал, 
когда Никита Гусев своим 
броском перевел хоккейный 
финал в овертайм и спас для 
нас самое важное «золото» 
Олимпийских игр.

Женщины в углу тихо об-
суждали фигурное катание.

- Медведеву жалко, она же 
три года была лучшая! И сей-
час только «серебро»...

- А вы слышали, Загитова 
заболела? Простудилась...

- А лыжники-то, лыжники. 
Сколько медалей взяли! Ни-
кто не думал!

- Если бы астматиками бы-
ли, еще бы больше взяли...

- Слушайте, ну для меня 
любая из этих 17 медалей - 
золотая...

- А Большунов точно при-
летит? Ну этот, лыжник... Ав-
тограф хочу взять для сына, 
вот у меня маркер...

- Але! Не, не прилетели 
еще! Не знаю! Кому сказать?! 
Медведевой сказать?! Хоро-
шо, передам, чтобы не уходи-
ла! Ну если прорвусь...

И кто скажет после этого, 
что Россия - неспортивная 
страна и нам не нужны все 
эти Олимпиады?

То и дело кто-то затягивал 
клич «Рос-си-я!». И толпа, 
думая, что наконец выходят 
олимпийцы, подхватывала 
призыв. Преждевременность, 
конечно, тут же вскрывалась, 
но игра эта никому не надо-
едала, и все начиналось по 
новой.

Рейс задерживался уже 
больше чем на час. Местный 
человек, отвечающий за му-
зыку, перебрал всю коллек-
цию олимпийских песен, 
отчаялся и, кажется, был 
близок к суициду - перешел 
на Газманова.

Но все когда-то заканчива-
ется, даже санкции МОК и 
интервью Григория Родчен-
кова. Вот и очередная стойка 
со смартфонами на вытяну-
тых руках не оказалась лож-
ной тревогой. Олимпийцы 
преодолели последний деся-
ток метров и, кажется, сами 
обалдели от такого приема.

Пока спортсмены неуве-
ренно улыбались толпе, сло-
во взял президент ОКР Алек-
сандр Жуков.

- Спасибо вам огромное, 
что пришли встретить на-

шу прекрасную команду. Я 
хочу сказать от имени ОКР 
огромное спасибо нашим 
спортсменам за то, что они 
приняли решение поехать, 
что было очень непросто. 
Большое спасибо болель-
щикам, я думаю, вся страна 
была у телевизоров. У мно-
гих было сомнение, надо ли 
ехать, за какую страну будут 
выступать спортсмены. Но 
вчера, когда выиграли наши 
хоккеисты, все понимали, ка-
кую страну они представля-
ли. Ни в одной стране мира 
не возникает сомнений, чьи 

фигуристы лучшие в мире. 
На этой Олимпиаде все на-
ши спортсмены выступали с 
Россией в сердце.

И тогда начался настоящий 
праздник. Жукову что-то от-
вечали.

Лыжницам делали пред-
ложения руки и сердца, но 
вокруг все уже разбилось на 
маленькие круговороты, цен-
трами в которых были спорт-
смены.

- 26 лет ждали, и вот 
наконец-то! - втолковывал 
корреспонденту «КП» Вла-
дислав Третьяк, глава Феде-

рации хоккея России. - Вчера 
отмечали сначала с родствен-
никами, а потом в «Русский 
дом» поехали. Там уже по-
русски тоже отметили.

И все уже забыли, что сло-
восочетание «Русский дом» в 
Пхенчхане было в принципе 
под запретом.

- Вон бегите, там Капризов 
пошел! Надо догнать, - кри-
чали хоккеисты юным бо-
лельщикам, и те со всех ног 
неслись за героем хоккейного 
финала.

- Нет, ну мне-то за что спа-
сибо? - краснел Кирилл. - Ну 

На Олимпиаде в Пхенчхане российские флаги были под запретом. Но забившие до предела терми-
нал D аэропорта «Шереметьево» болельщики дали понять спортсменам, что за них переживала вся 
страна. Сотни людей приехали, чтобы показать олимпийцам - они были не одни на этих самых сложных 
в истории России Олимпийских играх.

Видео встречи 
в аэропорту - на 
сайте kp.ru. Там же 
еще больше фото 

и истории всех участников 
нашей сборной
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Когда суровые хоккеисты 
«Красной машины» 
берут на руки своих 

детей, они тают и 
превращаются в обычных 

пап, вернувшихся из 
очень сложного похода.
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Олимпиада-2018:         

Болельщики - на встрече олимпийской сборной России в «Шереметьево»:

Для нас любая из этих 17   
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что сразу я принес медаль, 
это не только я принес, это 
все мы...

И опять краснел.
Лыжник Большунов, со-

бравший коллекцию из че-
тырех медалей, тоже был на-
расхват.

- Ну это тот самый, который 

бежал, потом упал, а у него 
все равно медаль, - растол-
ковывала пожилая дама сво-
ей подруге. Большунову в это 
время протягивали 50 рублей, 
чтобы он на них расписался.

- Такому человеку 5000 на-
до протягивать! - укоряли лю-
бителя автографов.

- Так нету у меня! - улы-
бался тот.

Большунов безропотно 
расписывался и на 50 рублях, 
и на футболках, и давал по-

держаться за медаль. Судя по 
всему медаль была тяжелая. 
Во всех смыслах.

И только фигуристка Евге-
ния Медведева тихо-тихо по 

стеночке выбралась из этой 
суеты и растворилась где-то 
в глубине зала. Слишком не-
просто ей далась эта Олим-
пиада.

Как и всей, впрочем, сбор-
ной России.

Герой хоккейного финала Кирилл Капризов (на правом фото) 
в «Шереметьево» был самой популярной фигурой даже на фоне яр-
чайшей звезды фигурного катания Алины Загитовой. А накануне 
стало известно и не только о хоккейных подвигах Капризова. Перед 
началом Олимпиады, как только Кирилл попал в окончательный состав 
сборной, он подарил своему детскому тренеру Андрею Лучанскому 
автомобиль (фото внизу). Машину родители Капризова пригнали пря-
мо на лед. «Я пришел, как обычно, на работу. Меня директор позвала, 
говорит, быстрее иди, тебя там ждут. Выхожу, а там посреди катка 
стоит машина. Сияет под софитами», - рассказывал удивленный тренер. 

Самой популярной телетрансля-
цией из олимпийского Пхенчхана 
стал финал хоккейного турнира, 
когда встретились сборные Гер-
мании и России. Матч на Первом 
канале посмотрели 53,9% совер-
шеннолетних российских зрите-
лей, включивших телевизор в это 
время. Рейтинг ледовой битвы до-
стигал 14,3% (от числа всех зрите-
лей страны старше 18 лет). Такие 
предварительные данные приво-
дит Первый канал со ссылкой на 
исследовательскую компанию 
Mediascope.

Цифры феноменально высокие. 
Например, даже самые успешные 
ток-шоу набирают в 2,5 - 3 раза 
меньше зрителей.  Получается, 
хоккейный финал посмотрел каж-
дый седьмой взрослый россиянин. 
Матч собрал у экранов немногим 
меньше зрителей, чем новогоднее 
обращение президента (а ведь его 
транслируют сразу несколько ка-
налов).

        итоги

Егор АРЕФЬЕВ

11-летняя певица 
из Казани только 
по аплодисментам 
публики поняла, 
что ее взяли в проект.

Конечно, когда песню Ёлки 
«Грею счастье» поет любой другой 
ребенок, эффект чуть иной. «Я грею 
счастье внутри, смотри, оно с то-
бою связано. Глаза мои завязаны, 
но я все вижу»... 11-летняя Олеся 
Машейко из Казани не случайно 
вышла на сцену детского «Голоса» в 
темных очках. Когда наставники на-
чали поворачиваться к ней, разуме-
ется, слезы сдержать было сложно. 
Слепые прослушивания для этой 
девочки - горький каламбур.

Реакция наставников была объ-
яснимой - Пелагея ахнула и схва-
тилась за лицо, как будто ее муж, 
хоккеист Иван Телегин, все-таки 
проиграл тот самый олимпийский 
финал немцам. У других в глазах 
блестели слезы. И лишь Баста хло-
пал, тепло и по-отцовски улыбаясь. 
В самом деле, а что такого слу-
чилось? Чем Олеся заслужила до-
полнительные охи? Едва ли девочка 
считает себя особенной. И вряд ли 

хочет, чтобы ее вокал оценивали ис-
ходя из каких-то особых, связанных 
со здоровьем обстоятельств.

С одной стороны, это так. С дру-
гой - конечно, нет. Ведь примерно 
так же трагично выглядел Данил 
Плужников, в финале третьего 
сезона шоу «Голос. Дети» спевший 
«Нас бьют, мы летаем» (у мальчика, 
напомним, сложное заболевание 
костей, конечности почти не ра-
стут).

Речь здесь не о спекуляции и не 
об игре на нервах сердобольных 
зрителей. Для Олеси это выступле-
ние, возможно, пока самое важное 
событие в жизни.

И ради этого стоило все затевать.
- Я поднимаюсь по этим четырем 

ступенькам, и у меня трясутся ко-
лени! - вспоминает Олеся, выйти на 
сцену которой помогала сотрудница 
проекта.  - Потянула микрофон к 
себе и запела. Слышу, что зал на-
чинает аплодировать. Я поняла, что 
ко мне повернулись. Но не поняла, 
кто именно из наставников...

Олеся живет с сестрой-
двойняшкой Настей. В прошлом 
году девочки в финале республи-
канского фестиваля индивидуаль-
ности и талантов завоевали титул 
«Маленькая принцесса Татарстана». 

Врожденный недуг Олеси - един-
ственное, что отличает одну сестру 
от другой. Читает Олеся с помощью 
азбуки слепых - шрифта Брайля, 
то есть руками. Кстати, к своим 
11 годам вокалистка уже стала по-
пулярным блогером. «Есть же ви-
деоблогеры? - разъясняет Олеся. - 
Они снимают то, что делают. Вот и 
я придумала свой способ блогинга. 
Поскольку я не вижу, записываю ау-
диоблоги. Например, от лица нашей 
собаки, чихуахуа Микки. Подписчи-
ки очень ее полюбили». 

Родители вспоминают, как Олеся 
в три года садилась перед телеви-
зором и слушала музыку - клипы 
или рекламу. Все хорошо запоми-
нала, слух у девочки обостренный. 
Потом Олесе стали ставить песни, 
она пыталась их перепеть. Теперь 

она учится в музыкальной школе 
по классу флейты. 

Врачи говорят, что зрение может 
начать восстанавливаться после 
мощной встряски, стресса, гормо-
нального всплеска. Кто знает, мо-
жет, таким импульсом для Олеси и 
станет «Голос»?

Слушайте
программу

«Глядя
в телевизор»

в среду с 20.05 (мск)
на Радио «КП».
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Спев свою песню, Олеся далеко 
не сразу поняла, кто из наставников ее выбрал...

Шоу «Голос. Дети»

Незрячая Олеся Машейко 
довела наставников 
и публику до слез

КСТАТИ
Олеся Машейко не первая не-

зрячая участница детского «Голо-
са». В 2015 году во второй сезон 
проекта пришла 12-летняя Аде-
лина Кюрджиева из Тюмени и 
спела хит Раймонда Паулса 
и Роберта Рождественского 
«Любовь настала». К девочке ни-
кто не повернулся.

ДОСЛОВНО 

«Насте 
объяснили, 
что у ее сестры 
болят глазки»

- Настя с детства не понима-
ла, почему к Олесе было при-
ковано столько внимания, - го-
ворит мама девочек Эльмира 
Машейко. - Но когда подрос-
ла, мы объяснили, что Олеся не 
видит. У нее болят глазки. На-
стя не успокаивалась, потому 
что не могла осознать, что это 
такое. В итоге папа завязал ей 
глаза лентой и попросил хотя 
бы час пожить в таком состоя-
нии - походить по квартире, по 
улице. После этого Настя стала 
вести себя как старшая и помо-
гать Олесе. Кстати, она и есть 
старшая - на десять минут рань-
ше родилась. Когда мы выпи-
сывались из роддома, окулист 
сказал, что со зрением у детей 
все хорошо. Через четыре ме-
сяца я обратила внимание, что 
Олеся перестала реагировать 
на игрушки. Диагноз - «рети-
нопатия недоношенных пятой 
степени». Когда она начнет ви-
деть? Никто не знает...

Телевизор

FM.KP.
RU

А В ЭТО ВРЕМЯ

Хоккей сплотил 
россиян. 
И усадил перед 
телевизорами
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Странно: денег нет, 
а зависимость от них 
есть.

✱  ✱  ✱
- Вот только не нужно 

сейчас трогать меня свои-
ми руками, которые не уме-
ют зарабатывать.

✱  ✱  ✱
Во времена инквизи-

ции за связь с дьяво-
лом не судили женщин 
весом более 120 фун-
тов (примерно 50 кило). 
Считалось: 50 кг - гру-
зоподъемность метлы.

В наше время многие 
бы выжили...

✱  ✱  ✱
Купив «Ладу Калину», я 

почувствовал себя Юрием 
Гагариным: сначала долго 
говорил ей: «Поехали!», а 
потом махнул рукой...

✱  ✱  ✱
Утро. Понедельник.
- Глаза у тебя опух-

шие, красные... Ты че, 
пил?

- Не, блин, всю ночь 
плакал!

✱  ✱  ✱
- Юля, а как тебя дразни-

ли в детстве?
- Юлька-кастрюлька.
- Потому что кипятилась 

часто?
- Потому что крышечка 

иногда съезжает.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Говорящая машина» Томаса 
Эдисона. 8. Кто стал героем 
тридцати трех романов и пя-
тидесяти одного рассказа? 
9. Кто уходит с поля боя по-
английски? 10. Легенда семи 
морей из мультика. 11. Шляпа 
на снеговике. 14. Какой Билл 
стал миллиардером, продавая 
операционную систему? 15. 
Они нужны, чтобы носу оди-
ноко не было. 16. «Заслуга» 
глюка. 20. Прозвище Дымова 
из криминального сериала 
«Менты». 21. Какой из сы-
новей Черного принца стал 
английским королем? 22. Кто 
из героев Василия Ливанова 
занимает одно из первых мест 
по популярности среди героев 
наших мультиков? 23. Констан-
тинополь для вещего Олега. 
24. «Занятная ... получается!». 
25. Кто развязывает языки ко-
локолам? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брач-
ный аферист. 2. Где с двенад-
цати лет танцевала звездная 
актриса Марика Рекк? 4. Что 
в ланчбоксе на работу берут? 
5. Охранной силы талисман. 6. 
Хозяйка самого узнаваемого 
контральто нашей эстрады, пер-
вой из советских звезд спевшая 
речитативом под аранжировку 
на ритм-компьютере. 7. Кот-
летное месиво. 9. Кто написал 
первый философский трактат на 
итальянском языке? 12. «Наш 
паровоз, вперед лети, в коммуне 
...». 13. Штука «блю пойнтс». 
14. «От людей можно скрыться, 
а от себя куда уйдёшь?» (рус-
ский классик). 17. «Последний 
... наступает!». 18. В мюзикле 
«Трое в лодке, не считая соба-
ки» Александр Ширвиндт в лице 
сэра Сэмюэля Харриса пытает-
ся исполнять комические ... 19. 
Репетиция в театре. 22. Самый 
загруженный аэропорт Египта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Фонограф. 8. 
Пуаро. 9. Дезертир. 10. Синдбад. 11. Ведро. 14. Гейтс. 15. Усы. 
16. Сбой. 20. Самурай. 21. Ричард. 22. Карлсон. 23. Царьград. 
24. Штука. 25. Звонарь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жулик. 2. Бродвей. 4. 
Обед. 5. Оберег. 6. Ротару. 7. Фарш. 9. Данте. 12. Остановка. 13. 
Устрица. 14. Гончаров. 17. Парад. 18. Куплеты. 19. Прогон. 22. Каир.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
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смартфона
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Заказ №351.

ночью днем

Брянск -14...-12 -11...-9

Севск

ясно облачно

гроза

пасмурно

снег

Восход – 07.30 Луна
Закат – 18.20   растущая 

дождь

Новозыбков

Давление – 749 мм рт. ст.
(норма – 742)
Относительная влажность
воздуха – 79% 
Ветер восточный 
6–8 м/с

-9...-7

-9...-7

-10...-8

-8...-6

-8...-6

Прогноз погоды на завтра, 1 марта

Дятьково
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